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La lucha de las organizaciones 
campesinas por defender sus 
reivindicaciones es permanente 
y en cuanto al cultivo de algo-
dón es anualmente reiterativo. 
El subsidio, el precio, la compra 
y distribución de semillas  fue-
ron los temas que acapararon la 
atención desde el principio de la 
actual campaña agrícola; en muy 
contados casos las autoridades 
del gobierno tomaron la iniciati-
va de apoyarlos. 

Particularmente fue  la Federa-
ción Nacional Campesina (FNC) 
quien tomó la iniciativa para 
plantear las reivindicaciones.  

Las movilizaciones se realizaron 
en 10 departamentos del país y 
tuvieron como objetivo princi-
pal obtener mejor precio para el  
algodón. En las manifestaciones 
participaron alrededor de 3000 
campesinos/as. 

Los campesinos apostados en la 
localidad de Tacuara (San Pedro) 
fueron reprimidos luego de que 
decidieron ocupar por completo 
la Ruta 3, el resultado fue 26 
campesinos heridos y golpeados 
y 14 detenidos en la comisaría 
de Santani. Al igual que en otras 
ocasiones los adherentes de la 
FNC insistieron en la necesidad 

de iniciar el proceso de indus-
trialización de la producción del 
agro para beneficiar a los sectores 
productivos del país y desechar el 
modelo agro exportador

Luego de 8 días de resistencia, 
agricultores de la FNC levantaron 
la medida de fuerza, luego de 
que el Estado se comprometiera 
a subsidiar con 400 guaraníes 
por cada kilo de algodón. Esta 
decisión tuvo la oposición de los 
empresarios algodoneros.

En primer lugar las autoridades 
del gobierno hablaban de que 
existen unas 200.000 hectáreas 

ConfliCtivo iniCio de la 
Campaña algodonera
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sembradas, mientras que los 
empresarios de la Cámara de 
Algodoneros del Paraguay (Ca-
delpa) hablan de la existencia de 
160.000 a 180.000  hectáreas, sin 
embargo otros afirmaron que 
serían un poco más de 80.000 
hectáreas. “Tuicha la diferencia”. 
Es tan extensa la brecha que uno 
se anima a preguntarse ¿Qué se 
esconde detrás de estos números? 
Algunas explicaciones se hallan 
a la cantidad de semillas que se 
distribuyeron. Existe un margen 
de dudas en torno al tema. 

Se habían comprado unas 70.000 
bolsas de semillas a una empresa 
privada en forma directa, lo cual 
de partida habla de ilegalidad. 
Por otro lado se han descubierto 
una gran cantidad de bolsas de 
semillas que no fueron entre-
gadas a los productores, pero 
las planillas dicen que sí fueron 
entregadas. Por ejemplo en Santa 
Rosa Misiones, la fiscalía, incautó 
unas 4.000 bolsas de semillas e 
imputó por los supuestos delitos 
de lesión de confianza y estafa 
al presidente y el gerente de la 
Cooperativa Copais. Ya en años 
anteriores se había denunciado la 
venta de semillas pasadas y con 
menor poder de germinación. 

Se descubrieron cargamento 
de semillas subsidiadas por el 
Estado, las mismas estaban en 
depósitos que no pertenecían al 
Crédito Agrícola de Habilitación 
(CAH); el argumento que “no se 
distribuyo todo” no es para nada 
convincente; pero además se 
presentaron denuncias de que un 
alto número de los que recibieron 

la compensación, ni siquiera son 
productores agrícolas. Sin em-
bargo fue en el departamento de 
Caaguazú donde se incautaron 
la mayor cantidad de semillas 
que no se distribuyeron a los 
agricultores.

Sumado a todo lo señalado se 
agregaron otros y estos se refieren 
a los altos porcentajes de los algo-
donales que son atacados por las 
orugas (gusano: Ysó Karú) a los 
que los agroquímicos poco daño 
hacen; la poca producción de las 
plantas por la mala calidad de las 
semillas, lo que lleva a pensar que 
no se van a recuperar las inver-
siones realizadas. 

Por si todo fuera poco se suma 
la situación que surge en torno al 
algodón transgénico; que aunque 
las autoridades del gobierno, el 
Ministerio de Agricultura y Ga-
nadería (MAG),  la Secretaria del 
ambiental (SEAM) y la Servicio 
Nacional de Calidad y Sanidad 
Vegetal y de Semillas (SENAVE) 
anunciaron que controlarán las 
acopiadoras para ver si se cum-
plen las leyes ambientales, queda 
un importante margen de duda 
sobre todo porque en el entorno 
al negocio del algodón, permane-
ce un sistema de relacionamiento 
comercial muy semejante al sis-
tema de la mafia, nada es claro, 
mucho se esconde y se mueve 
mucho dinero.

En cuanto al rendimiento los 
anuncios hablan de un promedio 
de 1.200 kilos por hectárea lo cual 
puede calificarse de positivo en 
relación a años anteriores que 

estuvieron variando entre 730 y 
1.000 kilos por hectáreas. Sin em-
bargo estos números habría que 
relativizar sobre todo porque los 
productores algodoneros hablan 
de la baja productividad.

Ante la avalancha de denuncias 
de todo tipo el gobierno hizo 
saber que los productores de 
algodón recibieron la promesa 
que el gobierno apoyara a los 
productores  con una flota de 42 
vehículos para la comercializa-
ción del textil; el convenio fue 
suscrito entre los  ministerios de 
Agricultura y Ganadería, Defen-
sa Nacional, de Obras Públicas 
y Comunicaciones, juntamente 
con el SENAVE, el Instituto 
Nacional de Desarrollo Rural y 
de la Tierra (Indert) y la Policía 
Nacional, Este tipo de apoyo ya 
se han ofrecido como servicio en 
años anteriores. Según algunos 
cálculos con este, los producto-
res recibirán mayores beneficios 
en un valor de 30 a 40 guaraníes 
por kilo.

Lo llamativo es que todos los 
años, vuelven a repetirse, las 
denuncias, las movilizaciones 
solicitando a los órganos de go-
bierno que presten la atención 
necesaria a los productores de 
algodón; detrás de los números y 
estadísticas existen campesinos/
as que sobreviven gracias al sacri-
ficio de todos los miembros de la 
familia. Esta situación además de 
repercutir en la economía incluso 
afecta a la escolaridad de niños y 
niñas rurales que son obligados 
a desertar.
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Cultivo de algodón deja 
estragos en el Campo

La campaña algodonera 2006/7 
nuevamente registró numerosas  pérdidas 
para el pequeño productor.  A fin de 
conocer más la experiencia de quienes 
apostaron una vez más al cultivo de 
este rubro, conversamos con  Ramón 
Giménez y Pedro Martínez, dirigentes de 
la OLT. Los mismos evaluaron el período 
algodonero, tanto a nivel nacional como 
en sus respectivos Departamentos. En ese 
sentido, mencionaron diversos factores 

que influyeron en forma negativa para la 
cosecha. Los entrevistados coincidieron 
en que los malos resultados obedecen 
a la falta de una política que apunte al 
rendimiento de la producción por parte 
del MAG. Así también manifestaron que 
las consecuencias para el sector se viene 
acentuando cada año, y que en estas 
condiciones definitivamente el cultivo del 
algodón ya no representa una alternativa 
para el/la pequeño/a productor/a. 

¿Cómo afectó la campaña 
algodonera 2006/7 en la zona de 
Caazapá?
En primer lugar la cosecha del 
año 2007 fue la peor cosecha 
que tuvo el pequeño productor,  
sobre todo el productor de algo-
dón. Esta sitaución stá relacio-
nado con la calidad de semillas 
porque la variedad golondrina 
que distribuye el Ministerio de 
Agricultura es la peor semilla 
de todos los  tiempos, no tienen 
buena producción y además son 
semillas vencidas que vuelven a 
ser reebolsadas, y de esta forma se 
les engaña a los productores. 

También está el famoso subsidio 
que en nuestro distrito y en el De-
partamento  los productores no 

fueron los beneficiados. En este 
caso los que cobraron fueron los 
acopiadores y los de CADELPA, 
en complicidad con Ministerio de 
Agricultura y Ganadería (MAG). 
Por lo tanto fue un engaño, en 
vez de que los pequeños  pro-
ductores sean beneficiados con 
el subsidio. 

Además de  la poca productividad 
de las semillas también se vino la 
invasión de las semillas transgé-
nicas que somete a la mayoría 
de los pequeños productores de 
algodón  a una deuda extrama-
damente grande.  El precio de las 
semillas transgénicas de algodón 
tiene un promedio de entre 300 y 
450 mil guaraníes por bolsa, más 
los gastos de herbicidas, randal 

que utiliza el pequeño productor.  
Esto hace que aumente sus gastos  
y queda endeudado con bancas 
públicas otros con bancas priva-
das que en este caso no perdona 
ninguna cosa a los pequeños 
productores. Entonces nosotros 
entendemos de que el Gobierno 
nacional tiene el compromiso de 
revisar profundanmente esta si-
taución porque como sabemos, el 
algodón es un rubro tradicional 
que nuestro pueblo está acos-

Entrevista a Ramón Giménez
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tumbrado a sembrar para poder 
obtener un pequeño ingreso a la 
familia. Sin embargo, el cultivo 
del algodón le va sometiendo a 
la gran mayoría de los pequeños 
productores a la extremada mi-
seria por la dependencia de em-
presas, de insecticidas y también 
por la pérdida de la producción 
de autoconsumo.

entrevista

En estas condiciones, el cultivo 
del algodón se puede considerar 
como una alternativa viable para 
el pequeño agricultor? 
En nuestra zona prácticamente 
ya no es alternativa, con el solo 
hecho de que esta experiencia se 
viene repetiendo se demuestra 
de que el gobierno y la clase em-
presarial no tiene ningún interés 
en esa alternativa como lo llaman 
se convierta en un elemento para 

que el pequeño productor tenga 
desarrollo. Es decir, a medida que 
el cultivo del algodón continúe, 
eso significa menos desarro-
llo, mayor dependencia, mayor 
miseria. Entonces nosotros en-
tendemos que la dependencia 
del cultivo de algodón va some-
tiendo al pequeño productor a 
una miseria total, por lo tanto, 
entendemos que ya no significa 
una alternativa para los pequeños 
agricultores. 

Como productor ¿Cómo vio 
los resultados de la campaña 
algodonera 2006/7? 
Como organización campesina 
tenemos claro que la desastrosa  
campaña algodonera de este  
período fue una vez más pro-
ducto de la irresponsabilidad 
del Ministerio de Agricultura 
y Ganadería (MAG). El MAG 
tiene más de 1.600  profesiona-
les pagados por el Estado, cada 
año se realiza la campaña algo-
donera y el pequeño agricultor 
se lanza a cultivar el algodón 
como único rubro alternativo. 
Le llamamos de esta manera 
poque es en lo que tenemos 
experiencia, pero nunca el Mi-
nisterio de Agricultura apareció 
en el campo para capacitar para 
mejorar la producción, para que 
los pequeños productores sepan 
qué tipo de insecticida  y en qué 
medida debe utilizar. Decimos 

que es un desastre una vez 
más porque la gente se queda 
con sus tierras contaminadas, 
además de endeudarse para la 
utilización de venenos debido 
al ataque de muchas plagas. Sin 
embargo esto no tuvo impacto, 
los gusanos fueron fueron en-
venenados con 4 o 5 clases de 
venenos y no se murieron, vol-
vieron a destruir al algodón.

Además,  según las investigacio-
nes realizadas, esta variedad de 
algodón es para engorde, apta 
para cultivar en las estancias  
porque son muy altas las ramas  
pero no dan frutos, y al mismo 
tiempo fueron atacados por 
gusanos, que fue otro factor 
porque si había posibilidad de 
salvar por l menos un  20%  de 
la plantación, eso fue destruído 
por los gusanos. Esta variedad 
fue distribuida por el MAG, 
o sea acá muchos fueron be-

neficiados con la siembre del 
algodón, como los que die-
ron la propaganda para poder 
vender sus venenos. Y dentro 
de esto, las consecuencias que  
nos acarrea, el hecho de que 
se destruya el algodón, de una 
hectárea, sólo salieron 120 kilos, 
y a algunos ni siquiera eso les 
dio. Existe una ley para sub-
sidiar estos casos, en el que se 
produjeron estos desastres a los 
productores. Con esto también 
el gobierno demuīestra que no 
tiene capacidad para que los 
productores puedan recuperar-
se verdaderamente de ese per-
juicio. Se negocia todo otra vez 
sólo con la gente que está mejor, 

Entrevista a Pedro Martínez, Delegado de base del Asentamiento Agroforestal 
distrito de Capiibary, Departamento San Pedro, miembro de la OLT
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se negocia con intermediarios, 
politiqueros y el productor que 
fue el más perjudicado no fue 
beneficiado con el subsidio del 
algodón.

Ustedes realizaron movilizaciones 
en torno a este pedido?
Realizamos movilizaciones, a 
nivel departamental y a nivel 
nacional también. Y realiza-
mos 17 días de movilización, 
allí murieron niños, fuimos 
reprimidos salvajemente por 
parte de las autoridades, pero 
no hubo ninguna respuesta. 
Levantamos la movilización 
para iniciar una mesa de diá-
logo dentro de los 90 días para 
que se pueda administrar y 
distribuir a los productores los 
pequeños recursos y hasta eso 
se quedó  estancado. Entonces 
la consecuencia no es sólo que la 
tierra queda toda envenenada, 
sino que además los pequeños 
productores tienen problemas 
de salud, además de la miseria 
que causa este desastre. El pobre 
se ve obligado a vender su lote 
si sus hijos se enferma, si a una 
criatura le toma una pulmonía 
o neumonía tiene un costo de 

más de un millón de guaraníes. 
Entonces el pequeño productor 
ya se queda sin tierra en el caso 
de que sus hijos tengan un pro-
blema de salud. 

Teniendo en cuenta la situación 
planteada, se puede decir que 
el algodón sigue siendo una 
alternativa para el pequeño 
agricultor/a?
Como ya dijimos anteriormen-
te, una vez más, causó un desas-
tre a los pequeños productores, 
para  nosotros dejó de ser una 
alternativa. En primer lugar 
porque no existe acompaña-
miento por parte del gobierno 
para que nos pueda capacitar 
para asegurar el rendimiento de 
la producción cuando son ata-
cadas por la plaga. Y otro, qué 
clase de variedad son cultivadas 
para que cada departamento 
asegure el rendimiento en su 
producción, y ese acompaña-
miento no tenemos. Sólo nos 
llega la propaganda y la gente 
cultiva, esto se hace sólo por 
tradición porque antes salía 
bien el algodón y era la única 
fuente de ingreso. Entonces las 
consecuencias que causa este 

problema es la migración, la 
gente va al extranjero. La cues-
tión del algodón implica mucha 
fuerza de trabajo, colabora las 
mujeres, los niños,  jóvenes,  
pero finalmente uno tiene que 
despedirse hasta de los animales 
menores que se tiene para que 
se pueda producir porque tam-
poco hay créditos. Entonces en 
estos casos la gente queda sin 
sus gallinas, sin sus chanchos, 
no tienen recursos para que sus 
hijos asistan a la escuela. Este 
año por ejemplo causó muchos 
problemas escolares porque 
hay muchos que no fueron a la 
escuela porque no tienen plata 
para comprarse zapatos, uni-
formes, y el gobierno no ve esas 
necesidades, nunca dice que 
las criaturas asistan a la escuela 
con las ropas que tengan, como 
puedan. El Ministerio de Edu-
cación siempre exige uniformes 
y muchos requisitos en el cam-
po, si los niños no van con sus 
uniformes, no pueden rendir 
exámenes. Eso es lo que noso-
tros ahora estamos sufriendo a 
consecuencias de la campaña 
algodonera. 
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la fnC presiona y logra
CompensaCión por algodón

Nacionales

MCNOC 
Dirigentes campesinos de la 
MCNOC, acompañados del 
Senador José Morínigo (PS), 
denunciaron ante el Presidente 
de la Comisión Permanente del 
Congreso, Carmelo Benitez,  al 
comisario Miguel González, del 
municipio de Tomás Romero, por 
abuso de autoridad. Esto se da a 
partir de que, el 14 de enero, un 
grupo de agentes de la Policía 
Nacional, al mando del Comisa-
rio Miguel Gonzalez, sin ningún 

tipo de orden judicial, irrumpió 
en una vivienda particular, para 
desbaratar una reunión que man-
tenían en ese momento dirigentes 
de diferentes asentamientos de la 
zona de Itapúa. El caso quedó en 
manos del fiscal Marcos Alcaraz, 
quien realizará una investigación, 
con el apoyo de la Fiscalía de 
Derechos Humanos, ya que se 
presume que hubo torturas de 
los efectivos policiales hacia los 
detenidos. ABC 24.01.07 p9.

FNC
Dirigentes de la Federación 
Nacional Campesina (FNC) 
anunciaron que realizarán una 
movilización nacional, con 
corte intermintente de rutas, 
en diez departamentos del país, 
para presionar al gobierno que 
le “compense” el pago por las co-
sechas, de tal manera a que cada 
agricultor reciba 2.000 guaraníes 
por cada kilogramo de algodón. 
ABC 30.01.07 p23.

La MCNOC denuncia atropello policial en la 
zona de Tomás  Romero, de Itapúa. La FNC 
anuncia movilizaciones, para presionar 
al Ejecutivo a que compense las pérdidas 

por la producción algodonera y logra 
un incremento. Hubo represión en San 
Estanislao y dejó 26 heridos.

organizaciones campesinas
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La FNC no ha desactivado aún 
los cierres de rutas  a pesar del 
subsidio varias veces millonario 
que prometió el Poder Ejecutivo 
a los campesinos algodoneros. 
El recurso para la compensación 
supera los 40.000 millones de 
guaraníes. El Coodinador Gene-
ral del Programa algodonero, Ing. 
Ubaldo Britos, informó que la 
ayuda del Estado será solamente 
para aquellos productores algo-
doneros que están inscriptos en 
los registros del Crédito Agrícola 
de Habilitación (CAH). 
ABC 31.01.07 p17.

Odilón Espínola,  representante 
de la Federación Nacional Cam-
pesina, expresó que necesitan 
conocer los pormenores de la 
propuesta y, por sobre todo, 
en qué consiste el denominado 
paquete tecnológico, ofrecido 
por el Ministerio de Agricultura 
y Ganadería para la subvención 
del precio del algodón. Advirtió, 
además, que a raíz de la represión 
que fueron objeto los manifes-
tantes en San Estanislao durante 
la marcha campesina, la medida 

de fuerza continuará por tiempo 
indefinido. La movilización se 
desarrolló en 10 departamentos 
del país, dejando un saldo de 26 
heridos. LN 08.02.07 p8.

La Federación Nacional Campe-
sina (FNC) dio una tregua de 24 
horas al gobierno nacional para 
expedirse en torno al reclamo 
planteado por los algodoneros, 
que exigen un mejor precio por la 
fibra, según señalo Odilón Espí-
nola. Indicó que los campesinos 
continuarán con su movilización 
y se comprometieron a no reali-
zar cortes de ruta, aguardando 
una respuesta definitiva sobre el 
tema del algodón y agregó que no 
está rechazada la propuesta del 
paquete tecnológico. LN 09.02.07 p8 

/ ABC 09.02.07 p23.

La FNC considera que el lla-
mado al contrabando realizado 
por el presidente de la Repú-
blica, Nicanor Duarte Frutos, 
es una actitud que demuestra 
su irresponsabilidad como Jefe 
de Estado y su traición a los 
intereses nacionales. Odilón Es-

pínola sostuvo que los históricos 
expoliadores del sector algodo-
nero, agremiados en CADELPA, 
también deben reducir necesa-
riamente sus ganancias, en aras 
de los altos intereses nacionales. 
Indicó que la FNC mantendrá su 
movilización por tiempo indefi-
nido y anunciaron medidas de 
fuerza, hasta lograr el objetivo: 
el precio del algodón a 2000 Gs. 
LN. 11.02.07 p11 / ABC 11.02.07 p6.

El comunicado de los empresa-
rios algodoneros que abre la po-
sibilidad de aumentar el precio 
del algodón, firmado por el Ing. 
Blas Zárate, de Cadelpa, entre 
otros, no convenció a la FNC, 
razón por la que el representante 
de la organización campesina, 
Odilón Espínola, anunció que 
endurecerán la lucha con nuevos 
bloqueos. El secretario departa-
mental de la FNC, Felipe Aveiro. 
instó al presidente de la Repú-
blica a que “no siga mintiendo a 
la gente, porque nadie ya le cree 
y que se deje del doble discurso 
populista”. ABC 11.02.07 p24.

La Federación Nacional Cam-
pesina (FNC) anunció que rei-
niciará sus medidas de fuerza, 
con bloqueos de rutas en dis-
tintos zonas del país. Reclaman 
2.000 guaraníes por cada kilo-
gramo de algodón puesto en las 
desmotadoras y advierten que no 
pararán hasta conseguirlo. Espí-
nola agregó que, el comunicado 
que recibió del Ministerio de 
Agricultura y Ganadería, firmado 
por los empresarios algodoneros, 
no significa nada para ellos, por-
que es apenas la manifestación 
del deseo de estudiar las varia-

organizaciones campesinas
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organizaciones campesinas

bles para aumentar el precio del 
algodón. Espínola añadió que, la 
carencia de una política estatal 
que fortalezca la producción en 
el país, demuestra que el Estado 
está interviniendo el mercado, 
representando el papel de espe-
culador financiero. ABC 12.02.07 p19 
/ LN 12.02.07 p13.

Los campesinos de la zona de 
San Pedro, pertenecientes a la 
Federación Nacional Campesi-
na (FNC) analizarán la propues-
ta del Gobierno y decidirán si 
dejan sin efecto su movilización o 
si tomarán otras medidas, según 
las declaraciones del secretario 
general departamental, Felipe 
Aveiro. ABC 14.02.07 p20.

La Federación Nacional de 
Campesinos (FNC) suscribió 
un acuerdo con el Ministerio 
de Agricultura y Ganadería por 
servicio de carga para traslado 
del textil. El Gobierno dispuso 
un total de 42 unidades de trans-
porte de diferentes instituciones 
públicas, para el traslado desde la 
finca de los productores hasta las 
desmotadoras. Odilón Espínola, 
expresó: “Con este compromiso, 
los productores serán beneficia-
dos en el precio del flete, ya que el 
gasoil será reducido en unos 200 
guaraníes”. LN 16.02.07 p8. 

La FNC, luego de la firma de 
convenio con el MAG sobre 
el transporte  gratuito para la 
comercialización del algodón, 
comunicó a la prensa que la 

conquista del incremento de 
700 guaraníes por kilo de algo-
dón es única y exclusivamente 
mérito de ese gremio campe-
sino, tras siete días de movili-
zaciones con medidas de fuerza, 
que incluyeron bloqueos de rutas 
en varios departamentos del 
país. El Representante de FNC, 
Odilón Espínola, manifestó que 
dicho logro implica la inversión 
estatal adicional de unos 40.000 
millones en el sistema productivo 
algodonero. ABC 16.02.07 p20

Regionales

San Pedro
Grupos de sintierras de diferen-
tes distritos del departamento 
de San Pedro, amenazaron con 
ocupar unas 3.500 hectáreas, 
pertenecientes a la ganadera La 
Blanca SA, ubicadas en la com-
pañía Fondo Ruguá, del distrito 
de San Pedro de Ycuamandyyú. 

Los campesinos vienen soste-
niendo desde algunos años atrás, 
sobre la supuesta ilegitimidad de 
los títulos del inmueble. Un gru-
po de diferentes organizaciones 
de la zona se apostó en los linde-
ros de la referida propiedad para 
mantener una reunión y definir 
acciones futuras. Los represen-
tantes de la comisión vecinal 
se reunirán con las autoridades 
locales, a fin de establecer alguna 
negociación y evitar la ocupación 
de la propiedad. ABC 03.02.07 p32.

Agricultores de la localidad 
de Yataity del Norte, departa-
mento de San Pedro, pidieron 
al Ministerio de Agricultura y 
Ganadería (MAG) zonificar la 
producción. El objetivo es evitar 
el abarrotameinto del mercado 
de un mismo producto. Por otra 
parte, estiman una pérdida de 
100.000 guaraníes por cada hec-
tárea del algodón. ABC 13.01.07 p36.
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Un precio justo por el algodón genera 
movilizaciones en varios puntos del país. 
Hechos de violencia se producen en el cruce 

Tacuara. A mediados de febrero se realiza 
la “marcha de la Victoria”, para celebrar un 
aumento del subsidio estatal.

represión a algodoneros 
al iniCio de movilizaCiones

Unos 2.500 labriegos de la Fede-
ración Nacional Campesina, se 
manifestaron en el cruce Tacua-
ra (San Pedro) para exigir un 
precio justo por el algodón. Se 
enfrentaron con la policía, lo que 
dio como resultado 20 labriegos 
heridos y golpeados y 4 policías 
heridos. La policía contaba con  
300 efectivos aproximadamente. 
El hecho se inició cuando los 
manifestantes, que estaban ce-
rrando media calzada, decidieron 
ocupar por completo la Ruta 3. 
Todos los heridos fueron tras-

ladados al Hospital de Santaní, 
donde quedaron internados. LN 
08.02.07 p9 / ABC 08.02.07 p20.

Alrededor de 1.000 campesinos 
de la FNC marcharon sobre la 
Ruta 7, Gaspar Rodríguez de 
Francia, a la altura de Caagua-
zú. Luego, acamparon en el Km. 
179, en espera del resultado de 
las negociaciones, que lleva ade-
lante la cúpula de la FNC con 
autoridades del sector Agrícola 
en Asunción. Al saber de la repre-
sión sufrida por los compañeros 

de Santaní, decidieron que la 
movilización sería de carácter 
indefinido. LN 08.02.07 p9.

Un poco más de 6.000 labriegos 
se manifestaron en todo el país, 
reclamando el pago de 2.000 
guaraníes por kilo de algodón. 
En el cruce Tacuara se concentra-
ron 3.000 campesinos, en Coro-
nel Bogado, Itapúa, se juntaron 
1.000, en Horqueta, Concepción, 
se manifestaron 500 agricultores, 
en San Patricio, Misiones hubo 
200 adherentes de la FNC, en 

manifestaciones
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San Juan Nepomuceno, Caazapá, 
se movilizaron 200 algodoneros, 
en Villarrica  estuvieron 200 per-
sonas, en Caaguazú se reunieron 
700 personas, en Itá solo se pudo 
convocar a 40 manifestantes. 
ABC 08.02.07 p21.

Una delegación de campesinos, 
pertenecientes a la Federación 
Nacional Campesina del Guai-
rá, provenientes de Paso Yobai, 
Independencia, Fasardi y San 
Salvador entre otros,  se concen-
traron en la plaza Libertad, de 
Villarrica, donde debatieron so-
bre la situación campesina, ha-
ciendo escuchar las necesidades 
de iniciar un proceso de indus-
trialización de la producción del 
agro para beneficiar a los sectores 
productivos del país y desechar el 
modelo agroexportador, que está 
vigente en la actualidad. Luego, 
marcharon por las calles de Vi-
llarrica y se trasladaron hacia la 
Ruta 8, Blas Garay, para realizar 
cortes intermitentes, en señal de 
protesta. LN 08.02.07 p9.

Luego del día de  la marcha, los 
labriegos en la zona de Cruce 
Tacuara, levantaron su campa-
mento dentro de una propiedad 
que se encuentra próxima a 
la ruta, donde aguardaban los 
resultados de la reunión entre 
representantes del MAG y de 
CADELPA  que se realizaba en 
Asunción. Al conocer que Ca-
delpa pidió 24 horas para dar 
una respuesta a la propuesta, los 
campesinos decidieron también 
esperar 24 horas para tomar 
medidas. Prosiguen detenidos 
en la comisaría octava de San-

taní los 14 campesinos, muchos 
de ellos heridos después del 
enfrentamiento. LN 09.02.07 p9 / ABC 

09.02.07 p23. 

La Federación Nacional Cam-
pesina (FNC) continuará con 
movilizaciones en todo el país 
durante este fin de semana, 
mientras que el lunes 12 reinicia-
rán los cierres de rutas y las ma-
nifestaciones con mayor fuerza, 
según informó Odilón Espínola, 
Secretario General del Gremio. 
“Para nosotros no es nada con-
creto el comunicado que realizó 
Cadelpa, a través del Ministerio 
de Agricultura y Ganadería, por 
eso continuaremos con mayor 
fuerza nuestros reclamos” dijo  
Espínola. ABC 10.02.07 p16.

El pasado 7 de febrero se ini-
ciaron las movilizaciones de 
la Federación Nacional Cam-
pesina (FNC) con el objetivo 
de obtener mejor precio del 
algodón. En dicha ocasión, la 
FNC realizó movilizaciones en 
10 departamentos. Como saldo 
de esa primera jornada de recla-

mo, quedaron 39 heridos, tras 
la represión que sufrieron los 
campesinos apostados en la Ruta 
III, a la altura del cruce Tacuara, 
San Pedro. De los heridos, 26 son 
campesinos y 13 son policías. 
ABC 12.02.07 p19. 

Luego de 8 días de resistencia en 
el Km 179 de la Ruta VII Gaspar 
Rodríguez de Francia, agricul-
tores de la Federación Nacional 
Campesina (FNC) levantaron 
la movilización, luego de que el 
Estado se comprometiera a sub-
sidiar con 400 guaraníes por cada 
kilo de algodón, lo que elevó la 
cotización a 1.970 guaraníes por 
kilo. Los manifestantes realizaron 
la marcha de la “victoria” para 
luego retornar a sus respectivas 
comunidades del departamento 
de Caaguazú. Adrián Vázquez, 
secretario departamental de la 
FNC dijo que el logro obtenido 
es una conquista muy importante 
de la FNC, sobre todo porque los 
principales beneficiados serán 
los productores primarios del 
algodón. ABC 15.02.07 p20.
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MAG 
El Ministro de Agricultura y 
Ganadería (MAG), Ing. Agr 
Ricardo Garay, anunció que 
el rendimiento del algodón, 
como el ingreso que generará 
la comercialización de la soja, 
superará las cifras de años ante-
riores. Según el titular del MAG, 
en este año la agricultura alcan-
zará cifras récord en relación a 
los últimos tres años, porque se 
tendrá un alto rendimiento del 
algodón, con un posible prome-
dio de 1.200 kilogramos por hec-
tárea. Agregó, por otro lado, que 
con la soja se estima un ingreso 
de US$ 400.000.000, teniendo en 

cuenta los altos precios en esta 
campaña. ABC 04.01.07 p22.

El Ministerio de Agricultura y 
Ganadería no descarta la pre-
sencia de plagas en Caaguazú, 
debido a que el clima húmedo 
y caliente facilita la prolifera-
ción de insectos, que dañan los 
algodonales. El Viceministro 
de Agricultura, Roberto Franco, 
advirtióa los producores de algo-
dón de la zona sobre eventuales 
ataques en los cultivos, en los 
próximos días, a raíz de las cons-
tantes lluvias. 

“Es importante que los produc-
tores sepan que el ataque de las 
plagas a los cultivos tienen dos 

ciclos y que, en lo posible, deben 
ser tomadas las providencias en 
la primera etapa, fumigando con 
productos químicos adecuados” 
agregó. UH 7.01.07 p17.

El ministro de Agricultura y 
Ganadería, ing. Ricardo Garay, 
pretende legalizar el algodón 
transgénico, debido a que ya se 
tienen dos años de experimen-
tación y se utilizarán las expe-
riencias de Brasil y Argentina, 
debido a que nuestras condicio-
nes climáticas son similares. Aña-
dió que se tendrá una reunión 
con la Comisión Nacional de 
Bioseguridad (COMBIO), para 
ver la manera de implementar 
mecanismos que puedan acelerar 

El ministro Ricardo Garay afirma que 
promoverá el uso de semillas transgénicas 
de algodón, mientras que el Senave busca 
parar este tipo de cultivos. También, se 

anuncian 110 mil millones para el plan 
algodonero, mientras cae el precio del 
sésamo, que cotizará en 1.500 Gs. menos 
por cada kilo.

mag impulsa el uso de
transgéniCos de algodón
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el paso del uso de semillas trans-
génicas de algodón para aquellas 
personas que están dispuestas a 
utilizar esta tecnología. 
ABC 23.01.07 p24.

Este año comenzará muy tem-
prano la negociación del sub-
sidio algodonero en el MAG. 
La Federación Nacional Cam-
pesina (FNC) mantiene firme su 
decisión de movilizarse en diez 
departamentos de la República. 
La cartera ministerial aún no 
define si entregará dinero o insu-
mos para el subsidio de este año. 
“Todo está en estudio”, dijo el ti-
tular del ministerio, Ing. Ricardo 
Garay. A su vez, el Coodinador 
del Programa Algodonero, Ing. 
Ubaldo Britos, dijo que tratará 
de no cometer los errores del año 
pasado y se ceñirán al padrón 
de productores registrados en el 
Créito Agrícola de Habilitación. 
ABC 26.01.07 p23.

Según Ricardo Garay, ministro 
de Agricultura y el Coordina-
dor del Programa Algodonero, 
Ubaldo Britos, el MAG preten-
de entregar como subsidio por 
el textil alrededor de 240.000 
guaraníes por hectárea. La 
entrega de esta compensación 
estatal se entregará según el 
registro del Créito Agrícola de 
Habilitación (CAH), Teniendo en 
cuenta los 240.000 guaraníes por 
hectárea que serán entregados y 
las 200.000 hectáeas anotadas en 
el CAH, el subsidio representará 
una erogación de 48.000 millones 
de guaraníes, 12.000 millones 
más  que en la zafra pasada. 
ABC 27.01.07 p19.

El MAG intervendrá para que 
se aplique algún tipo de canon 
legal a las cargas de algodón 
en rama que sean llevadas al 
Brasil. El objetivo es proteger la 
industria nacional y los esfuer-
zos del Ejecutivo con relación 
al algodón, anunció el titular de 
esa Secretaría de Estado, Ing. 
Ricardo Garay. El objetivo es 
la protección de la producción 
nacional y los esfuerzos que el 
Gobierno nacional ha dedicado 
para potenciar el renglón. Para el 
país, la fuga constituirá una gran 
pérdida, por el gran esfuerzo que 
está haciendo para promover este 
rubro. ABC 30.01.07 p23.

El MAG informó que el subsidio 
para el algodón será de 200 gua-
raníes por cada kilogramo, los 
que sumados al precio de 1.550 
guaraníes anunciado, resultará 
en 1.750 guaraníes por cada kilo-
gramo. El Ministro Garay, señaló 
que el MAG utilizará los recursos 
de la campaña algodonera, que 
son de unos 63.000 millones de 
guaraníes. “Lo que estaremos 
haciendo es el resarcimiento eco-
nómico, que es importante para 
los algodoneros registrados bajo 
declaración jurada en el MAG” 
explicó Garay. ABC 30.01.07 p23

El titular del MAG indicó que 
desean revertir la triste realidad 
de que se importa entre 70% y 
90% de las principales hortali-
zas, como la papa, la cebolla, el 
tomate, entre otros. Señaló que 
el Ministerio de Agricultura ha 
facilitado la importación del 
tomate y la cebolla, debido al 
desabastecimiento de los princi-

pales mercados en relación a ese 
rubro. Sin embargo, aclaró que, 
cuando vuelva la cosecha masiva 
de la producción nacional de esos 
rubros, el Senave volverá a ser 
estricta en el otorgamiento de au-
torizaciones fitosanitarias, igual 
como lo hacen nuestros pares 
del Mercosur cuando protegen 
algunos rubros. El secretario de 
Estado indicó que el MAG ha 
intensificado los trabajos, para 
que la horticultura alcance un 
mayor desarrollo, actividad que 
ha traspasado las fronteras de la 
zona Central para instalarse en 
departamentos como Caaguazú, 
San Pedro, entre otros. 
ABC 06.01.07 p22.

Unas 110 familias, agrupadas 
en 10 comités de productores, 
que ocupan un inmueble de 
1.500 hectáreas, pertenecientes 
al brasileño Renato Batista de 
Souza, recibieron capacitación 
en uso edecuado de tecnología 
de avanzada en cultivos agrí-
colas del Ministerio de Agri-
cultura y Ganadería (MAG). 
El viceministro de Agricultura, 
Ing. Roberto Franco, consultado 
sobre la situación irregular de los 
ocupantes del inmueble, trasladó 
la responsabilidad al Parlamen-
to y añadió que las gestiones 
se encuentran en instancia del 
Congreso, de donde saldrá la 
resolución al problema suscitado 
con el propietario del inmueble. 
ABC 18.01.07 p38.

El ministro de Agricultura y Ga-
nadería, Ing. Alfredo Molinas, 
anunció que las acopiadoras de 
algodón serán controladas por 
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el MAG y la Seam, respecto al 
algodón transgénico, que está 
prohibido, para ver si cum-
plen las leyes ambientales. “Los 
transgénicos, a veces, entran de 
contrabando. Nosotros vamos 
a controlar las algodoneras, 
con el Senave y la Seam, a ver 
qué empresas están comprando 
transgénicos” resaltó. Molinas 
señaló que está prohibida la 
comercialización del algodón 
transgénico y que van a contro-
lar el cumplimiento de las leyes 
ambientales.ABC 02.02.07 p33.

El titular del MAG, Alfredo 
Molinas, en su reunión con los 
miembros de la FNC, destacó la 
posibilidad de lograr el precio 
de 2.000 guaraníes por kilo de 
algodón, conforme al pedido 
formulado por los productores y 
prometió una solución antes de la 
movilización de los campesinos, 
que reclaman un mejor pago. 
Indicó que el subsidio al citado 
rubro podría estar por encima de 
los 200 guaraníes por cada kilo de 
fibra, previsto inicialmente. Una 
de las primeras medidas tomadas 
por la entidad es la presentación 
de una propuesta al Ministerio de 
Hacienda, de manera a conseguir 
que la subvención ofrecida por el 
gobierno llene las expectativas de 
los sectores afectados.
LN 03/02/07 p10.

El secretario de Estado, Alfredo 
Molinas, dijo que aprovechará 
la aplicación de este subsidio 
para la creación de un fondo 
de sostenimiento, que com-
prometa a los productores con 
acciones técnicas de la próxima 
campaña. 

A su vez, el Ing. Ubaldo Britos, 
Coordinador del Programa Na-
cional Algodonero, explicó que 
realizarán un estricto control del 
pago en las desmotadoras, para 
evitar que empresarios engañen 
a productores con la excusa de la 
calidad. Comentó Britos que el 
MAG tiene registrado la entrega 
de unos 200.000 kit de bolsas de 
semillas y tubos matapicudos. 
ABC 03.02.07 p12.

El Coordinador General del 
Programa Algodonero, Ing. 
Ubaldo Britos, señaló que en el 
país existen 200.000 hectáreas 
sembradas de algodón. Sin 
embargo, la Cámara de Algodo-
neros del Paraguay (CADELPA) 
hablan de la existencia de 160.000 
a 180.000 hectáreas, aproxima-
damente. Con relación a estas 
discrepancias, Britos indicó que 
es normal que existan, debido a 
la cantidad de superficie tratada, 
pero que están tomando las me-
diadas pertinentes para la unani-
midad de criterios. El promedio 
de rendimiento estimado para 
esta campaña es de 1.200 kilos 
por hectárea. LN 03.02.07 p10.

Ing. Alfredo Molinas, titular del 
MAG, presentó oficialmente su 
propuesta para los algodone-
ros. El monto total destinado 
al programa asciende a 110.000 
millones de guaraníes a partir 
del mes de junio, de los cuales 
40.000 millones provienen como 
parte de subsidio gubernamental 
(efectivo), mientras que 70.000 
millones formarán parte de un 
certificado agronómico prove-
niente de entidades como Itaipú, 

Yacyretá, Senave, CAH, Banco 
Nacional de Fomento y Minis-
terio de Hacienda. El precio del 
algodón oscilaría entre los 2.000 a 
2.050 guaraníes por kilo en rama, 
considerando el subsidio en 
efecto será de 200.000 guaraníes 
por hectárea,  más el certificado 
agronómico, que tendrá un valor 
de 350.000 guaraníes, el monto 
total ascendería a 550.000 gua-
raníes por hectárea. El Ministro 
aseguró que, una vez aprobada 
la propuesta por el Ejecutivo, 
iniciará las negociaciones con los 
sectores productivos. LN 07.02.07 p13 
/ LN 08.02.07 p8 / ABC 08.02.07 p21.

El titular del MAG solicitará 
a las desmotadoras aumentar 
200 guaraníes más el precio 
del algodón, que inicialmente 
alcanzaba 1.560 guaraníes por 
kilo de fibra, por lo que el valor 
treparía a 1.760 guaraníes, de 
aceptarse este planteamiento. La 
reunión se realizará con la Cá-
mara Algodonera del Paraguay 
(Cadelpa). LN 08.02.07 p8.

Alfredo Molinas afirmó que la 
cartera tiene los recursos para 
alcanzar los 2.000 guaraníes 
exigidos por los labriegos a tra-
vés del programa algodonero, 
que estima 110 mil millones de 
guaraníes, de los cuales 40 mil 
millones serán parte del subsidio 
y 70 mil millones provenientes de 
fondos de entidades como Itaipú 
y Yacyretá. Este plan tiene previs-
to empezar el 8 de junio, siempre 
que se tenga la colaboración de 
los productores y del sector in-
dustrial. LN 09.02.07 p8
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A criterio del ministro de Agri-
cultura y Ganadería, Ing Al-
fredo Molinas, se ha logrado 
el compromiso de parte de los 
empresarios de contribuir para 
llegar a los 2.000 guaraníes por 
kilo. Además, comentó que el 
Ministerio cuenta con el análisis 
del control de pago sobre la cali-
dad y varios estudios hechos, por 
los que las desmotadoras pueden 
llegar a los 200 guaraníes más por 
kilo. Afirmó también que ya están 
asegurados los recursos  por la 
parte estatal. LN 11.02.07 p11.

Los ministerios de Agricultura 
y Ganadería, Defensa Nacional, 
De Obras Públicas y Comu-
nicaciones, juntamente con 
el Senave, el Indert y la Poli-
cía Nacional, suscribieron un 
convenio de apoyo a la comer-
cialización y fiscalización del 
algodón, zafra 2006/2007. Este 
convenio tiene como objeto apo-
yar con una flota de 42 vehículos  
al sector aludido en las campañas 
de comercialización y fiscali-
zación del algodón en rama. El 
mismo estará coordinado por la 
Dirección de Comercialización 
del MAG, en forma conjunta con 
los Centros de Desarrollo Agro-
pecuario (CDA) y la Dirección 
de Extensión Agraria (DEAG). 
Con este sistema, los productores 
recibirán mayores beneficios en 
un valor de 30 a 40 guaraníes por 
kilo. LN 13.02.07 p11 / ABC 13.02.07 p18.

Edgar Mayereyer, Coordinador 
de la Unidad de Gestión de 
Riesgos del MAG, explicó que 
están realizando una serie de 
recorridos en varias zonas de 

cultivos a fin de evaluarlos y ver 
el comportamiento de los rendi-
mientos en la presente zafra. Las 
constantes precipitaciones han 
favorecido a los cultivos de al-
godón, sésamo y soja, por lo que 
se espera un buen rendimiento 
para esta zafra. Según los reportes 
preliminares, la soja se encuentra 
con rendimiento medio, mientras 
que la siembra tempranera tiene 
un promedio de 3.200 kilos por 
hectárea. La preocupación radica 
en las posibles precipitaciones 
en el momento de la cosecha y 
que pueden ocasionar efectos 
negativos durante los trabajos 
de recolección. LN 13.02.07 p11 / ABC 
13.02.07 p18.

El titular del Ministerio de 
Agricultura y Ganadería, Ing. 
Alfredo Molinas, anunció que 
el Ejecutivo compensará a los 
agricultores con 400 guaraníes 
por cada kilo de algodón en 
rama, el doble de lo ofrecido en 
principio. Esto representará al 
Estado la erogación de un monto 
cercano a los 80.000 millones de 
guaraníes, de acuerdo con las 
estimaciones de esta secretaria de 
Estado. Según los representantes 
de las empresas algodoneras, 
ellos no pueden darse el lujo de 
subsidiar, porque se manejan se-
gún el mercado internacional y la 
paridad cambiaría con el dólar. El 
año pasado el Estado subsidió a 
algodoneros con 36.000 millones. 
ABC 14.02.07 p20 / LN 14.02.07 p10.

Las partes involucradas en la 
suscripción del acta de compro-
miso sobre el algodón, confor-
marán una mesa de seguimiento 
y evaluación, a fin de establecer 

políticas y mecanismos de tra-
bajo, tendientes a la próxima 
campaña algodonera. Alfredo 
Molinas, Titular del MAG, pidió 
“sensibilidad social” y aseguró 
que seguirán presionando al sec-
tor privado para que se asuman 
compromisos sociales.
 LN 14.02.07 p10.     

El Ministerio de Agricultura y 
Ganadería, el Crédito Agrícola 
de Habilitación y el Instituto 
de Cooperativismo iniciarán 
una investigación conjunta del 
presunto negociado con la dis-
tribución de semillas de algo-
dón. La fiscalía de Encarnación 
también iniciará averiguaciones 
para esclarecer el caso. De acuer-
do a las investigaciones realizadas 
por el diario ABC, directivos de 
la cooperativa Coronel Bogado 
Ltda (Copais) estarían “bicicle-
teando” la compra de semillas de 
algodón, destinadas al productor 
agrícola, a precio preferencial. El 
presidente del Crédito Agrícola 
de Habilitación, Ing. Amado 
Ayala, ordenó un monitoreo de 
la entrega de semillas de algodón 
a los productores agrícolas. Este 
trabajo lo realizará una comitiva 
en un plazo perentorio, sobre 
la distribución de semillas de 
Copaís y si se cumplió efecti-
vamente. Técnicos del Instituto 
Nacional de Cooperativismo 
investigan desde ayer el presunto 
fraude y, de constatarse alguna 
anormalidad con respecto a la ley, 
darán intervención al Ministerio 
Público, dijo el Ing Antonio Ortiz 
Guanes, presidente de Incoop. 
El ministro de Agricultura y 
Ganadería, Ing. Alfredo Molinas, 
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informó que recorrerán los cam-
pos, para ver si verdaderamente 
los productores que retiraron 
las semillas han plantado esos 
recursos. “Instaremos a que, si 
hay más denuncias, puedan ser 
agregadas de tal manera a ir 
depurando el padrón del CAH, 
para convertirlo en un catastro 
más transparente”, acotó. 
ABC 23.02.07 p40.

Ubaldo Britos, Coordinador 
General del Programa Nacio-
nal de Algodón, aseguró que 
la fecha fijada para el pago del 
subsidio es el 9 de junio. Con-
trariamente, en una oportunidad, 
el Presidente de la República, 
Nicanor Duarte Frutos había 
dicho que el subsidio se pagaría 
el 9 de marzo, lo cual explicó 
que fue un error. En cuanto a 
la depuración del padrón del 
Crédito Agrícola de Habilitación 
se están realizando los últimos 
detalles para posteriormente 
enviar los datos al Departamento 
de Identificaciones, de modo a 
establecer una lista ordenada, a 
través de números de cédula del 
beneficiado. Con respecto a la 
forma de pago del subsidio, den-
tro del MAG están analizando la 
posibilidad de hacerlo a través 
del Banco Nacional de Fomento, 
como la campaña anterior o vía 
Crédito Agrícola de Habilitación, 
que fue la entidad encargada de 
la distribución de los insumos. 
LN 27.02.07 p12.

La primera depuración reali-
zada al padrón de productores 
algodoneros que recibieron 
semillas y tubos matapicudos 

del Crédito Agrícola de Habi-
litación hizo disminuir el área 
de siembra de la presente zafra 
de 200.000 a 160.000 hectáreas, 
según informó el Ministro de 
Agricultura y Ganadería, Alfredo 
Molinas. Estimó que los algodo-
nales fantasmas superarán las 
40.000 hectáreas y serán detecta-
dos con las verificaciones que se 
han realizado en el campo. Según 
Molinas, el negociado con las se-
millas de algodón involucraría a 
muchas personas más de los dos 
funcionarios del CAH que hasta 
el momento están sumariados. 
ABC 28.02.07 p3,5

El Vice Ministro de Agricultura 
y Ganadería, Miguel Ángel Pan-
grazio, junto con representantes 
de la Cámara de Exportadores 
de Sésamo y el gabinete técnico 
del MAG se reunieron para de-
sarrollar temas relacionados a 
la producción del sésamo. En di-
cha ocasión, se conformaron dos 
mesas sectoriales, encaminadas al 
Programa para la Producción de 
sésamo y la de Comercialización. 
El objetivo de esta conformación 
es la próxima zafra, que se inicia 
en septiembre. LN 02.02.07 p12.

El Ministerio de Agricultu-
ra y Ganadería mantuvo una 
reunión con productores y 
empresarios del rubro del sésa-
mo, donde los empresarios se  
comprometieron a pagar 2.300 
guaraníes por kilogramo. El 
presidente de la Cámara de Ex-
portadores de Sésamo, Sebastián 
Eysaguirre, explicó que este año 
los productores recibirán 1.500 
guaraníes menos por cada kilo 

del producto señalado. Agregó 
que la producción de sésamo del 
Paraguay es solamente el 1% de la 
producción mundial, por lo que 
no tienen problemas para expor-
tar. Por otra parte, el viceministro 
de Agricultura y Ganadería, 
Miguel Angel Pangrazio, señaló 
que el precio del sésamo debería 
ser de 3.200 guaraníes por kilo, 
de acuerdo a los cálculos de la 
Dirección de Comercialización 
del MAG, usando como base da-
tos de países de Centroamérica. 
El MAG informó que este año 
habría unas 60.000 hectáreas del 
rubro. ABC 27.02.07 p20 / LN 27.02.07 p13.

El MAG busca aumentar la pro-
ductividad de la caña dulce de 
50 a 80 toneladas por hectárea, 
con la introducción de nuevas 
variedades traídas del Brasil y 
desarrolladas en parcelas semi-
lleras. El Ing. Agr. Pedro Meaurio 
Melgarejo explicó que el objetivo 
es generar mayor volumen de 
materia prima, empleando igual 
área de cultivo y expresó:  “la 
producción de incombustible, o 
sea alcohol, crea mayor necesidad 
de cosechas del referido vegetal, 
así como la demanda interna 
de azúcar. Actualmente el área 
cultivada de caña dulce es de 
alrededor de 80.000 hectáreas”. 
El responsable estatal del sector 
cañero informó que uno de los 
desafíos es que los productores 
apliquen las técnicas relativas a 
densidad de siembra, las cuales 
deben ser mas altas, con melgas 
más cortas y mediante la reali-
zación de cuidados culturales 
oportunos. ABC 02.02.07 p20.
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Según el ingeniero Pedro Meau-
rio Melgarejo, coordinador del 
Programa Nacional de la Caña 
de Azúcar, quieren lograr 80 to-
neladas de caña dulce por hectá-
rea, aplicando renovadas técnicas 
de producción y fertilizantes, 
con el objetivo de abastecer al 
programa de biocombustible, en 
especial, y de la demanda indus-
trial. Actualmente se obtienen 50 
toneladas. El proyecto pretendía 
un incremento, en cada año, de 
4.000 a 5.000 hectáreas de semi-
lleros, para asistir entre 4.000 a 
5.000 productores con asistencia 
técnica, entrega de insumos, en 
el orden de 2.000 kilos por hec-
tárea, 300 kilos de fertilizantes 
químicos, 100 kilos de urea y 
herbicidas. LN 02.02.07 p12.

El MAG y la Federación Para-
guaya de Madereros (FEPAMA) 
acordaron trabajar en forma 
conjunta, a fin de impulsar la 
aprobación de proyectos que 
permitan desarrollar el sector 
agroforestal en nuestro país. 
También se buscará una aplica-
ción mejorada de los mecanismos 
legales ya existentes para mejorar 
la gestión de la Autoridad Fo-
restal, así como coordinación y 
apoyo a actividades de desarrollo 
forestal sostenible y así mejorar el 
ambiente propicio para posibili-
tar inversiones forestales. 
LN 15.02.07 p12.

El titular del Ministerio de Agri-
cultura y Ganadería informó 
que liderará la comisión para 
hacer un seguimiento al marco 
regulatorio del uso del agua, que 
se está gestando en el Congreso, 

a fin de que sea lo más equitativa 
posible. También infomó que el 
MAG generará políticas foresta-
les y dará respuesta técnica para 
la efectiva recuperación de los 
bosques. ABC 06.02.07 p16.

REDIEX
La Red de Inversiones y Expor-
taciones (Rediex) dependiente 
del MAG, con el objetivo de 
aumentar en un 15% las expor-
taciones este año, abrirá cuatro 
oficinas en países del exterior, 
que podrán estar instaladas en la 
embajadas, de manera a realizar 
una prospección de los merca-
dos externos, explico su titular, 
Lic. Victor Varela Alegretti. En 
cuanto a la competitividad-país, 
señaló que la Red tiene una Uni-
dad de Ambiente de Negocios 
(UAN) creada a instancias del 
Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID), cuyo objetivo es 
facilitar al mínimo los trámites. 

ABC 24.01.07 p20.

El presidente de la Mesa Secto-
rial de Stevia de Rediex, Juan 
Carlos Fischer, afirmó que el 
Paraguay se prepara para con-
vertirse en el mayor productor 
mundial de Ka’a He’e y   agregó 
que este rubro es de una alta 
prioridad para el Plan Nacio-
nal de Exportaciones. La meta 
actual es de exportar por un 
valor de 10 millones de dólares. 
Fischer comentó que nuestro país 
exporta actualmente Stevia por 
un millón de dólares, a partir de 
las 1.400 hectáreas de cultivo que 
existen y rinden 1.500 toneladas. 
ABC 30.01.07 p23.

INDI
El Instituto Paraguayo del In-
dígena (INDI) considera que 
sólo el trabajo en las comuni-
dades podrá detener los des-
plazamientos a las ciudades. 
Según el INDI, el Estado aseguró 
1.900.000 hectáreas de tierra para 
los nativos, tal como establece el 
Capítulo V de la Constitución 
Nacional. En la Región Occiden-
tal los nativos tienen 1.700.000 
hectáreas, mientras que en la 
Oriental cuentan con 200.000 
hectáreas. ABC 05.02.07 p36.

El INDI depende de dos do-
naciones internacionales para 
mejorar las condiciones de vida 
de los nativos. Los fondos serán 
utilizados en desarrollo de la 
producción, aseguramiento de 
tierras y optimización del ente, 
pero para poder acceder a estas 
donaciones necesita leyes para 
ampliar su presupuesto, por lo 
que el presidente del INDI, Au-
gusto Fogel, lamentó los obstá-
culos que pone el legislativo para 
habilitar los fondos. Considera, 
además, que sólo la producción 
agrícola puede sacar a los natura-
les de la miseria y puedan seguir 
viviendo en las comunidades, 
pero en su propia tierra. En nues-
tro país viven aproximadamente 
90.000 indígenas, distribuidos en 
17 etnias. ABC 15.02.07 p34.

Poder Ejecutivo
Por Decreto N° 8721, de fecha 
28 de diciembre de 2006, el 
Poder Ejecutivo reasignó las 
funciones de ProParaguay, Di-
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rección General de Promoción 
de las Exportaciones e Inver-
siones, para incorporarla a la 
estructura administrativa de 
la Red de Inversiones y Expor-
taciones (Rediex) dependiente 
del Ministerio de Industria y 
Comercio.  Esta decisión fue 
adoptada para una reestructura-
ción del Ministerio de Industria 
y Comercio, en el marco del 
Plan Nacional de Exportación. 
ProParaguay trabaja en la diver-
sificación de la exportación no 
tradicional y busca fomentar la 
mentalidad exportadora de las 
empresas paraguayas, funciones 
que seguirá realizando en Rediex. 
ABC 09.01.07 p21. 

En reunión de prensa convoca-
da por el gabinete presidencial, 
el presidente Nicanor Duarte 
Frutos comentó que, durante la 
reciente cumbre del Mercosur, 
fueron aprobados los fondos 
estructurales asignados al Pa-
raguay, que alcanzan 39 millones 
de US$ más la contrapartida que 
tiene que dar Paraguay, de 11 
millones de US$, que suman en 
total 50 millones de US$. Estos 
fondos serán direccionados al 
fortalecimiento de la actividad 
productiva económica y genera-
ción de mano de obra, viviendas, 
centros comunitarios para capa-
citación, puentes en el interior del 
país, entre otros. El mandatario 
afirmó que estos fondos ya fue-
ron previstos en el Presupuesto 
General de la Nación y anunció 
que serán de prioridad las obras 
a ejecutarse, debido a la urgencia 
de la creación de fuentes de tra-
bajo. ABC 23.01.07 p2.

El Presidente Nicanor Duarte 
Frutos, alentó al contrabando 
del algodón paraguayo al Brasil, 
en caso de que los empresarios 
de las desmotadoras no tengan 
la intención de pagar el precio 
justo (200 guaraníes más por 
kilo). Duarte Frutos acotó que él 
reivindica la lucha de los agricul-
tores, pues “siempre estuvieron 
postergados, en Paraguay recién 
hace tres años que estamos al 
lado de los más necesitados y, 
en el Paraguay, solo existen 7 a 
8 familias que controlan el algo-
dón, ellos no se disputan, son los 
propietarios de las desmotado-
ras, mientras los campesinos no 
progresan, entonces el Estado ya 
hizo un sacrificio subsidiando el 
precio, habiendo otras muchas 
necesidades en el Paraguay”. 
LN 09.02.07 p9.

El titular del Poder Ejecutivo 
manifestó que los efectivos de 
la Policía Nacional, con la ayu-
da de la Fiscalía, proseguirán 
a despejar con fuerza las rutas 
que sean bloqueadas o cerradas 
por los productores de algodón. 
También se refirió a que los 
empresarios algodoneros deben 
mostrar un poco de solidaridad 
hacia los campesinos, ya que 
estos se benefician de las zafras 
de los labriegos. Las manifesta-
ciones del Jefe de Estado fueron 
realizadas ante la situación de los 
enfrentamientos entre los algo-
doneros y policías, que dejaron 
20 heridos y varios golpeados. 
LN 09.02.07 p9 / ABC 09.02.07 p23.

El presidente Nicanor Duarte 
Frutos amenazó a los empre-
sarios de las desmotadoras con 

intervenir sus instalaciones con 
inspectores de la Secretaría del 
Ambiente y fiscalizadoras de 
otras reparticiones, en caso 
de que se resistan a pagar 200 
guaraníes más a los productores 
campesinos por el precio del al-
godón. Duarte Frutos manifestó 
que está plenamente de acuerdo 
con que los campesinos vendan 
sus algodones inclusive al con-
trabando brasileño si es que los 
empresarios de las desmotadoras 
continúan con la postura de ex-
plotarlo en su producción.
 LN 10.02.07 p9.

El Presidente Nicanor Duarte 
Frutos, en una entrevista en 
la Radio Primero de Marzo, 
cuestionó nuevamente a los em-
presarios de las desmotadoras 
y a los distribuidores de com-
bustibles, a quienes acusó de 
insensibles a las necesidades de 
los sectores más pobres del país. 
Dijo que el Gobierno no solo está 
ayudando a los productores más 
pobres del país sino también está 
ayudando a los grandes terrate-
nientes, comprando sus tierras 
a favor de los campesinos sin  
tierra, de tal modo a gozar de una 
paz social en el Paraguay. 
LN 15.02.07 p8 / ABC 15.02.07 p2.

INDERT
El Instituto Nacional de Desa-
rrollo Rural y de la Tierra (In-
dert) habilitó su nueva agencia 
departamental ubicada en el 
distrito de María Auxiliadora, 
departamento de Itapúa, para 
encargarse de 13.000 hectáreas 
de tierras recuperadas por la 
entidad, a favor de comunidades 
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campesinas, a través de devolu-
ciones efectuadas por la empresa 
Yacyretá, a cambio de las tierras 
del Estado que fueron inundadas 
por efecto del embalse de la re-
presa hidroeléctrica. Las nuevas 
comunidades serán beneficiadas 
con la construcción de caminos 
internos, instalación de sistemas 
de agua potable y locales escola-
res. ABC 05.02.07 p24.

El presidente de INDERT, Ing. 
Federico Ibáñez, reclamó la 
compensación justa de la Enti-
dad Binacional Yacyretá (EBY) 
por las tierras inundadas.  En 
Itapúa existen unas 122.000 hec-
táreas que serán inundadas por 
la hidroeléctrica, de las cuales 
todavía quedan  por indemnizar 
unas 60.000. Ibáñez habló de 
firmar con la EBY un convenio 
que permita acceder a una com-
pensación justa. ABC 07.02.07 p8.

Campesinos de dos asentamien-
tos sobre la Ruta 7, en la ciudad 
de Caaguazú, denunciaron 
durante la movilización cam-
pesina, que el INDERT les ha 
proveído de víveres vencidos y 
agusanados. Aníbal Morales, del 
asentamiento Arsenio Vázquez, 
ubicado en Olla Ruguá, San 
Joaquín, explicó que el gobierno 
se comprometió a abrir cami-
nos, escuelas, puestos de salud, 
proveer chapas y durante seis 
meses la provisión de víveres. Sin 
embargo, luego de varios meses 
recibieron la provisión de víveres 
y estos estaban en mal estado, 
no pudiendo ser consumidos, 
principalmente a causa de la 
falta de atención sanitaria en la 

zona. Son 87 las familias afecta-
das en estos asentamientos. Por 
su parte, el titular del INDERT, 
Ing. Erico Ibañez, informó que, 
ante  la queja de la Federación 
Nacional Campesina de la zona 
de Caaguazú sobre víveres en-
tregados en mal estado, ya se to-
maron las medidas para prevenir 
situaciones similares en el futuro, 
rescindiendo el contrato con la 
empresa Líder S.A., encargada de 
la entrega de los alimentos a los 
asentamientos.  LN 09.02.07 p41 / ABC 

09.02.07 p22/10.02.07 p16. 

El presidente del INDERT, Ing. 
Erico Ibáñez, durante su visita a 
la ciudad de Horqueta, admitió 
que los campesinos de nuestro 
país no están capacitados para 
la producción y la comerciali-
zación de rubros agrícolas. Por 
otra parte, refiriéndose al pro-
grama que desarrolla el Indert, 
indicó que la institución abrió 
un espacio de trabajo en el que, 
además de comprar tierras, habi-
lita caminos, construye infraes-
tructura para la educación, agua 
potable, electrificación y brinda 
capacitación. ABC 11.02.07 p24

El titular del Indert, Ing. Erico 
Ibañez, reclamó a las autorida-
des el pago justo por las tierras 
legítimas del Estado que serán 
inundadas por la EBY. En total 
la superficie que será inundada 
por la EBY será de 122.000 hectá-
reas, de las cuales 66.000 has. son 
islas ya inundadas y 56.000 has., 
desde San Cosme hasta Mayor 
Otaño, serán alcanzadas por el 
desborde del embalse. 
ABC 12.02.07 p23

El INDERT concretó la compra 
de 5.540 Ha de tierras para las 
familias de la Mesa de Orga-
nizaciones Campesinas (MC-
NOC), en el departamento de 
Itapúa, con la habilitación de 
tres nuevos asentamientos en 
María Auxiliadora y otras ocho 
comunidades campesinas en San 
Pedro del Paraná. Se proyectan 
construir 153 Km de caminos, 
6 sistemas de agua y 5 escuelas. 
ABC 19.02.07 p19

SENAVE  
El titular del Senave, Ing. Agr. 
Edgar Esteche, informó que la 
entidad adecuó las reglamen-
taciones para el registro de pla-
guicidas a estándares regionales 
del Comité de Sanidad Vegetal 
del Cono Sur (Cosave). Ello, a 
través de la puesta en vigencia de 
la resolución  446 “Reglamento 
para el control de plaguicidas de 
uso agrícola”. Esteche manifestó 
que, para el registro de produc-
tos, ahora se requieren estudios 
más amplios de las propiedades 
físico-químicas y características 
toxicológicas, ecotoxicológicas y 
agrológicas de los plaguicidas, lo 
que permite garantizar la calidad 
y eficacia de los productos, que 
llegan a manos de los productores 
y proteger así la salud humana y 
del ambiente. ABC 05.01.07 p16./ UH 
07-01.07 p17.

El Senave intentará cortar la 
diseminación del cultivo del 
algodón transgénico -que hasta 
el momento es ilegal- mediante 
el muestreo de las simientes en 
desmotadoras, según informó 
la Coordinadora de Biotecnolo-
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gía, Ing. Liz Rojas. Unas 37.000 
hectáreas de cultivo de algodón 
genéticamente modificado exis-
ten en nuestro país, según datos 
del Ministerio de Agricultura 
y Ganadería. La Ing. Rojas co-
mentó que las zonas con mayores 
áreas de algodón transgénico son 
Caaguazú, Itapúa, Caazapá y San 
Pedro, entre otros. ABC 17.01.07 p20.

Técnicos del Servicio Nacional 
de Calidad y Sanidad Vegetal 
y de Semilla (Senave) traba-
jarán, desde febrero, en todas 
las desmotadoras de algodón, 
para controlar la trazabilidad 
de las simientes y diferenciar así 
las semillas convencionales de 
las tansgénicas, según informó 
el Ing. Luis Vazquez, quien con 
la Directora de biotecnología, 
Liz Rojas, se reunieron ayer con 
representantes de Cadelpa y em-
presarios acopiadores. 
ABC 18.01.07 p20.

El Senave reducirá los puntos 
de ingreso de las importacio-
nes de productos fitosanitarios 
y de cerca de 40 que se dan en 
la práctica, los bajarán a unos 
5, según señaló su titular, Ing. 
Edgar Esteche. El objetivo es or-
denar y controlar con mayor efi-
cacia la calidad de los productos, 
así como disminuir los riesgos 
para la ciudadanía. Añadió que 
todavía no estan definidos los 
lugares por donde será permitido 
el ingreso, pero lo que se busca es 
alejar de los cascos urbanos la cir-
culación de grandes volúmenes 
de fitosanitarios, para disminuir 
riesgos de accidentes y derrames. 
ABC 25.01.07 p22.

A partir del 12 de febrero, se 
iniciarán los procesos de fisca-
lización de desmotadoras en va-
rias zonas del país. Conforman 
el equipo técnicos del Senave y 
de la Secretaría del Ambiente 
(Seam). La fiscalización abarcará 
el proceso de recepción de la fibra 
en plantas industriales y verifica-
ción de la calidad del textil que 
reciben. La finalidad del proyecto 
es garantizar la calidad para que 
los labriegos obtengan un precio 
justo por el textil. LN 13.02.07 p11.

El Senave intervino las empre-
sas desmotadoras Uniagro S.A. 
en Horqueta y el Centro de 
Acopio ubicado en Santa Rosa 
del Aguaray (San Pedro), ambas 
pertenecientes a la firma Louis 
Dreyfus. Según los informes, las 
entidades se encontraban en in-
fracción en lo referente a la cali-
bración de básculas para el pesaje 
de fibra, cuyas instalaciones no 
contaban con certificación del 
Instituto Nacional de Tecnología 
y Normalización (INTN). La 
sanción aplicada fue “una sus-
pención de las actividades” hasta 
que resuelvan las falencias. Los 
objetivos del Senave y la Seam 
son hacer cumplir las leyes de 
pesas y medidas y las normativas 
ambientales, principalmente en 
lo referente al impacto al medio. 
LN 15.02.07 p8 / ABC 15.02.07 p20.

El Senave y la Seam intervi-
nieron y suspendieron tem-
poralmente actividades de 17 
desmotadoras locales, todas 
por infracciones en el cumpli-
miento normativo de calibra-
ción de básculas. El Ministro de 
Agricultura y Ganadería, Alfredo 

Molinas, señaló que existen va-
rias desmotadoras que están en 
situación irregular, especialmen-
te en el tema de las básculas. 

El Decreto 3.656/04 dispone 
que antes del inicio del periodo 
de cada cosecha, las básculas y 
medidores de humedad a ser 
utilizados por las empresas 
desmotadoras deben estar cali-
brados por el Instituto Nacional 
de Tecnología y Normalización 
(INTN) o empresa habilitada 
para el efecto. En tanto, continua-
rá el proceso de control hasta que 
las empresas que están clausura-
das demuestren la certificación 
correspondiente. LN 16.02.07 p8 / ABC 
16.02.07 p21.

Según el Ing. Edgar Esteche, 
titular del Senave, ya fueron 
rehabilitadas 5 desmotadoras, 
para operar normalmente. Con-
tinúan suspendidas 21 industrias, 
que reciben esta materia prima, 
porque sus básculas aun no 
fueron calibradas por el INTN. 
También comentó que ya se está 
recibiendo en las desmotadoras 
el algodón en rama, con la ayuda 
del flete gratuito otorgado por el 
Gobierno a los productores, se-
gún Ubaldo Britos, Coordinador 
Nacional del Algodón.
 ABC 22.02.07 p21.

Los últimos reportes provenien-
tes del Senave indican que,  de 
las 21 desmotadoras fiscaliza-
das y suspendidas, un total de 
16 reanudaron sus actividades 
y operan normalmente. El le-
vantamiento se produjo luego 
de la calibración de las pesas y 
medidas correspondientes por 
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parte de funcionarios del Insti-
tuto Nacional de Tecnología y 
Normalización. Mientras que de 
unas 14 intervenidas por falta a 
las leyes ambientales, 7 cuentan 
con licencia y otras 7 no. El INTN 
tiene prevista la culminación de 
los trabajos de regularización en 
de una semana. LN 24.02.07 p19.

El Senave informó del resultado 
parcial de la intervención, que 
se sigue desarrollando a las 
básculas de las desmotadoras. 
Confirmaron la descalibración 
de estas en hasta 100 kilogramos 
menos, en contra de los intereses 
de los productores,  para escalas 
de entre 21 y 44 toneladas, dijo 
el Ing. Edgar Esteche.También se 
informó que ya fueron levantadas 
las suspensiones a algunas de las 
desmotadoras intervenidas, pero 
recién hoy los técnicos de esa ins-
titución presetarán el detalle de 
la situación de las procesadoras 
de algodón; además, el INTN ha 
acelerado las calibraciones. 
ABC 21.02.07 p19.

SEAM  
La Secretaría del Ambiente 
(Seam) y El Ministerio de De-
fensa Nacional, anunciaron 
que intervendrán, este año, las 
unidades productivas ilegales 
que están en la franja de segu-
ridad fronteriza. El Ministerio 
de Defensa  tomará medidas res-
pecto a la soberanía nacional y el 
respeto de la franja de seguridad 
en la frontera con países vecinos, 
mientras que la Seam buscará 
resguardar y hacer cumplir las 
leyes de protección de los recur-
sos naturales, principalmente los 

remanentes de bosques.
 ABC 02.01.07 p29.

Unas seis hectáreas desmon-
tadas en forma irracional y 
totalmente ilegal fueron detec-
tadas en la localidad de Ypané, 
departamento Central, durante 
una intervención realizada por 
fiscalizadores de la Secretaría del 
Ambiente (Seam), en la propie-
dad de Carlos Manuel Ramírez. 
Los fiscalizadores constataron 
que el bosque fue cortado y que-
mado en su totalidad en una su-
perficie de 6 hectáreas, actividad 
practicada sin contar con ningún 
tipo de autorización, ni permiso 
por parte del Servicio Forestal 
Nacional, así como tampoco de 
la Seam. Se observó además que 
dentro de la propiedad se en-
cuentran importantes humedales 
y nacientes de aguas que fueron 
afectadas también por la defores-
tación. ABC 06.01.07 p22.

La cuenca del río Tagatiyá y sus 
afluentes, situados en el centro 
mismo del departamento de 
Concepción, están seriamente 
amenazados por la deforesta-
ción de sus bosques protectores 
y, por ende, se ven comprometi-
da su variada fauna y todos los 
cursos de agua que nacen en la 
cima de la Serranía San Luis. 
Esto es coincidente con la aper-
tura de los asentamientos en las 
267.000 hectáreas, expropiadas 
a la Comercial e Inmobiliaria 
Paraguayo Argentina S.A. Se 
instalaron en la zona centenares 
de aserraderos, con potentes 
máquinas que, en poco tiempo, 
aprovecharon las mejores made-

ras de la zona. Aunque existen 
25 leyes ambientales bajo la 
responsabilidad de la SEAM, 
poco o nada contribuyen para su 
cumplimiento los municipios de 
la zona y la gobernación. 
ABC 22.01.07 p41. 

La Seam anunció que iniciará 
la mensura judicial, deslinde, 
amojonamiento y catastro preli-
minar del Parque Nacional Rio 
Negro, ubicado en el departa-
mento de Presidente Hayes. La 
Seam realiza este trabajo en el 
marco de la política ambiental 
nacional y en su carácter de au-
toridad de aplicación de la Ley N° 
352 de Áreas Silvestres Protegi-
das. Con la conclusión de los tra-
bajos de mensura de los Parques 
Nacinales Rio Negro, San Rafael, 
Paso Bravo y Médanos del Cha-
co, la Seam darácumplimiento 
a compromisos internacionales, 
para garantizar la conservación 
de 4 ecosistemas, de importancia 
global. ABC 23.01.07 p38.

El Fondo Municipal del Me-
dio Ambiente, mediante una 
donación de 6 millones US$, 
financiará el proyecto “Para-
guay Biodiversidad” de la Seam 
según informó Michel Carrol, 
representante del Banco Mundial 
en nuestro país. El programa de 
referencia estará vinculado con 
el Ministerio de Agricultura y 
Ganadería (MAG). Este proyecto 
tiene como objetivo proteger el 
bosque Atlántico y recuperar los 
corredores de biodiversidad del 
área. ABC 24.01.07 p19.

Durante un procedimiento 
realizado por fiscalizadores 
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de la Secretaría del Ambiente, 
se constató la tala de árboles 
dentro del Parque Nacional 
Caazapá, en la región de la Co-
lonia Emilianoré, jurisdicción del 
distrito de Aba-í, las planchadas 
de rollos de guatambú contaban 
en ese momento con protección 
policial y de un guardaparque. 
Los rollos eran extraídos a través 
de un terreno vecino al parque 
perteneciente a Balbino Ramón 
Romero, quien comentó que 
le pagaban 100.000 guaraníes 
por cada carga e indicó que los 
rolleros alegaron que ya tienen 
permiso de las autoridades. El 
titular de la comisaría de Emi-
lianoré, Higinio Arévalos, cuyo 
local policial se encuentra en el 
camino de los rolleros, al ser con-
sultado sobre la actividad forestal 
en la zona, aseguró que no estaba 
en conocimiento de la actividad 
ilegal de los depredadores. 
ABC 02.02.07 p40

Según Samuel Jara, de la Seam, 
se ha sumariado a 20 desmo-
tadoras, de las cuales solo 14 
de las 27 desmotadoras fis-
calizadas cuentan con licen-
cia ambiental expedida por la 
Seam y son 7  las acopiadoras 
que operan incumpliendo con 
las medidas de mitigación y 
prevención establecidas en la li-
cencia ambiental. Además, estas 
desmotadoras presentan también 
irregularidades en la falta de em-
pleo de normas de seguridad e 
higiene para sus operarios. 
ABC 20.02.07 p16.

SFN
El nuevo Director del Servi-
cio Forestal Nacional (SFN) 
- dependiente del MAG -, Ing. 
Elvio Enciso, se reunirá con el 
ministro del Ambiente, Alfredo 
Molinas y el agente fiscal am-
biental Ricardo Merlo Faella, 
entre otros actores relacionados 
con lo forestal, para iniciar un 
trabajo coordinado que revierta 
la situación forestal de nuestro 
país. En la oportunidad, el titu-
lar del SFN explicó la necesidad 
imperiosa de hacer aplicar la 
ley, estrictamente, para ejercer 
el control forestal. Anunció que 
tomó como desafío la refores-
tación, en especial en aquellas 
zonas del país donde unidades 
agropecuarias incumplieron con 
mantener las reservas de bosque. 
Enciso señaló, además, que existe 
bastante presión, proveniente de 
sectores ajenos a la institución 
y se necesita la ayuda y colabo-
ración por parte de la Seam y la 
fiscalía, para iniciar un proceso 
conjunto que conlleve a levantar 
la institucionalidad del SFN, con 
la finalidad de dar mayor prota-
gonismo al sector y promover un 
desarrollo forestal sustentable, 
que apunte a satisfacer las nece-
sidades sociales, económicas y de 
protección ambiental. 
ABC 05.01.07 p18.

El titular del SFN, Elvio Enciso, 
afirma que el ritmo de refores-
tación llevado a cabo en estos 
momentos en el país alcanza 
apenas para cubrir un tercio de 
las necesidades actuales. Como 
el Programa de reforestación se 

encuentra en un nivel muy infe-
rior a las metas, el Servicio Fores-
tal Nacional pretende reactivar 
el proyecto para que las 45 mil 
hectáreas actuales reforestadas en 
el país se acerquen más a las 120 
mil anuales que se precisan para 
cubrir la demanda interna y las 
exportaciones, según manifestó 
Elvio Enciso. Las zonas mas de-
licadas en cuanto a deforestación 
están en los departamentos de 
Canindeyu, Alto Paraná e Itapúa. 
LN 15.01.07 p13.

El Servicio Forestal Nacional 
cerrará totalmente la posibilidd 
de exportar palo santo, según 
informó ayer su nuevo titular, 
el Ing. Elvio Isabelino Enciso. 
Declaró que, aunque desde 1986 
los envios de palo santo están 
vedados por ley, la administra-
ción que le precedió entregó 
autorizaciones a cinco firmas que 
exportaban dichos productos, 
estimando que en el año 2000 sa-
lieron mensualmente 100 metros 
cúbicos de esa madera de nuestro 
país. ABC 18.01.07 p20.

El SFN busca que el cumpli-
miento de las leyes forestales  
no impida la producción agro-
pecuaria y forestal, como ser 
carbón, soja, madera o carne y 
que, con ese objetivo, con el apo-
yo del sector privado, proyecta 
crear la Unidad de Gestión Am-
biental, que será una entidad del 
Ejecutivo, según  informó ayer 
el titular de esa dependencia del 
MAG Ing. Elvio Isabelino Enciso. 
ABC 19.01.07 p16.

El Servicio Forestal Nacional 
(SFN) impulsa, junto con la 
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Mesa Forestal, un anteproyecto 
en el que se consigne destinar 
el 25% de la superficie total de 
cada finca para la forestación, 
en propiedades rurales mayores 
de 20 hectáreas; incentivando a 
los no poseedores de este margen 
a que repongan el bosque para 
completar el porcentaje referido, 
según indicó el Ing. Elvio Enciso, 
titular del SNF. 

El proyecto promueve el aumen-
to, la renovación y el uso sosteni-
ble de los bosques y de las tierras 
forestales del país, el aprovecha-
miento forestal sostenible y el 
mejoramiento de la producción, 
productividad y calidad de los 
bosques; la definición y priori-
zación de las tierras forestales 
y el aprovechamiento forestal; 
actividad que implica la corta, 
extracción y retirada del bosque 
de los recursos maderables y no 
maderables. LN 02.02.07 p12

El Servicio Forestal Nacional 
hizo un llamado a todos los 
propietarios de inmueble ru-
rales de la Región Oriental, 
que posean más de 20 Ha de 
bosques naturales, a inscribir 
sus patrimonios en la referida 
institución, según informó el 
Ing. Elvio Enciso. Añadió que las 
informaciones son requeridas a 
efectos de la reglamentación de 
las medidas compensatorias e in-
centivos mencionados en la Ley 
3139/06. Enciso señaló también 
que el registro busca “propiciar 
la protección, recuperación y el 
mejoramiento del bosque nativo 
en la Región Oriental”. 
ABC 23.02.07 p23.

Cámara de Diputados 
El Vicepresidente de la comi-
sión de los Derechos Humanos 
de la Cámara de Diputados,  
Luis Sarubbi, visitó a los cam-
pesinos que están ocupando la 
propiedad de Daniel Neufeld, 
en la zona de Caazapá, que los 
campesinos habían pesando que 
se trataba de la propiedd de de 
Javier Salinas, dueño de la Or-
ganización Siglo 21, con finca 
N° 47. El legislador pidió a los 
labriegos que abandonen el lugar, 
para poder presentar un proyecto 
de ley de expopiación de la finca 
47, propiedad de Salinas, quien 
sí autorizó a los campesinos a 
ingresar. El parlamentario se 
comprometió a ubicar, con los 
técnicos de las instituciones co-
rrespondientes, el lugar en el que 
se encuentra la finca 47. 
ABC 22.01.07 p22.

CAH 
El Crédito Agrícola de Habili-
tación, habilitó una cartera de 
crédito de 8.000 millones para 
el rubro de insecticida, según un 
acuerdo que firmó el titular de 
esa entidad, Ing. Amado Ayala. 
El ingeniero explicó que, en ese 
orden, también firmó un acuer-
do con la Federación Nacional 
de Campesina (FNC) para la 
adquisición de insumos con los 
que puedan combatir la oruga 
del algodonero. Los créditos es-
tarán disponibles durante enero, 
febrero y marzo, no solo para los 
asociados a la FNC, sino también 
para los prestatarios del  Crédito 
Agrícola de Habilitación.
 ABC 17.01.07 p20.

Ministerio Público
El fiscal del medio ambiente de 
la localidad de San Juan Nepo-
muceno, Vidal Sanchez Aranda, 
constató el desmonte de unas 
60 hectáreas de bosque, en la 
propiedad de Mirian Stanley 
de Plate, ubicada en la compa-
ñía Campo Azul, jurisdicción de 
Aba’i, departamento de Caazapá. 
En una zona de la propiedad, de 
más de 3.000 hectáreas, se está 
realizando rozado, pese a la vi-
gencia de la ley de desmonte cero. 
El fiscal interviniente ordenó la 
incautación de la topadora, pro-
piedad de un brasileño, llamado 
Nilton, quien estaba trabajando 
en la zona. ABC 19.01.07 p14.

Fiscales del Ministerio Público 
y del Servicio Forestal Nacional, 
detuvieron un cargamento de 
rollos, que carecen de guías de 
traslado, en la localidd de Santa 
Rosa del Aguaray, Departamen-
to de San Pedro. El agente del 
Ministerio Público, Abog. Delio 
González, sorpredió a un camión 
que trasportaba 20 rollos de 
distintas especies, propiedad del 
aserradero Florida, perteneciente 
a Antonio Baiyo, maderero bra-
sileño. El cargamento incautado 
fue depositado en el predio del 
Ministerio de Agricultura y Ga-
nadería, en Santa Rosa. Sobre el 
tema, el asistente fiscal manifestó 
que el propietario de la firma 
maderera ya está imputado por 
la trangresión de la ley forestal. 
ABC 23.01.07 p40.

En los ultimos 4 meses, la Uni-
dad Especialisada Ambiental 
del Ministerio Público, imputó 
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a 13 personas que cometieron 
diferentes delitos ecológicos, en 
la circunscripción judicial de 
Concepción. Todos obtuvieron 
libertad condicional bajo fianza y 
en su mayoría fueron condenados 
a penas pecuniarias. Actualmente 
no existe control para prevenir 
estos delitos ambientales, ni se-
guimientos a los procedimientos, 
además de que las penas son muy 
breves. ABC 24.01.07 p37.

En un operativo, efectuado en 
Santa Rosa Misiones, la fiscala 
Liliana Galeano, de la unidad 
penal nº 8 del Ministerio Pú-
blico, incautó unas 4.000 bolsas 
de semillas e imputó por los 
supuestos delitos de lesión de 
confianza y estafa al presidente 
y el gerente de la Cooperativa 
Copais, Víctor Osorio y Andrés 
Román, respectivamente, y de-
cretó la detención de ambos para 
evitar la fuga. Por su parte, el 
presidente del CAH Ing Amado 
Ayala, emplazó a los responsables 
de la Cooperativa Copais a devol-
ver la suma correspondiente a las 
bolsas de semillas de la campaña 
algodonera 2006-2007, incauta-
das por la fiscalía de Encarna-
ción. Asimismo, informó que se 

inició una fiscalización de todas 
las empresas proveedoras de se-
millas del CAH. ABC 28.02.07 p35.

Ministerio de Industria y 
Comercio

Luego de 15 años de funciona-
miento de ProParaguay, este fue 
absorbido oficialmente desde 
el pasado 22 de enero, por la 
Rediex, que lo convirtió en un 
“Área de inteligencia comercial” 
que operará fuera del país. Se-
gún el Ministro de Industria y 
Comercio, José María Ibañez, 
se está dando un paso más en la 
trasformación de una entidad del 
Estado, en la búsqueda de una 
mayor eficiencia, modernización 
y rendimiento, al servicio de los 
productores y exportadores. 
ABC 23.01.07 p22.

El director general de Rediex, 
Víctor Varela, dijo que “el nuevo 
esquema para la promoción de 
las exportaciones y las inversio-
nes será mucho más eficiente a 
partir de ahora”. Agregó que se 
establecerá un Consejo Ejecu-
tivo, que aprobará o rechazará 
proyectos de cofinanciamiento 
de programas, apertura de mesas 
sectoriales, evaluara el desem-
peño de las mismas y elevará 
recomendaciones sobre su conti-
nuidad o cierre. ABC 23.01.07 p22.

Ministerio de Defensa 
Nacional

 “No sabemos que hacer con la 
estancia Pedernal”, nos confiesa 
una alta fuente del Comando Lo-
gístico. En la Estancia Pedernal, 
el 28 de diciembre, fue violada 

una nena indígena, en complici-
dad con el jefe militar, el Capitán 
Jorge Carreras, según la denuncia 
de los padres a la fiscalía de Villa 
Hayes. La Estancia Pedernal está 
situada en unas 31.000 hectáreas, 
sobre el río Paraguay, frente a 
San Pedro. Actualmente cuenta 
con un registro de 1.000 cabezas 
vacunas, cuando en los 80 ahí se 
engordaban 10.000 cabezas para 
proveer de carne al Ejército. La vi-
lla militar cuenta con aproxima-
damente 500 casas abandonadas, 
plazas, asfaltos, paseos y pabello-
nes que hoy estan abandonados; 
hospitales en ruinas y escuelas 
donde habitan las sombras; sin 
embargo en los alrededores viven 
muchos indígenas y campesinos 
que están sin tierras y sin techo.  
ABC 30.01.07 p13

Asentamiento
Unas 120 familias del asen-
tamiento 12 de junio, de San 
Pedro del Ycuamandiyú, ago-
biadas por la falta de agua, no 
tienen otra alternativa que com-
prarla a 50 guaraníes el litro, en 
una localidad vecina. El Instituto 
de Desarrollo Rural y de la Tierra 
(Indert) construyó un sistema 
de aprovisionamieto del vital lí-
quido en la zona, que nadie sabe 
cuánto costó y que no funciona, 
por la falta de motobomba. A 
falta de respuestas a sus reclamos, 
los pobladores decidieron iniciar 
una medida de fuerza y desde la 
víspera están acampados frente a 
la oficina del Indert en San Pedro 
de Ycuamandyyú ABC 18.01.07 p38.
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CAP 
El titular de la Coordinadora 
Agrícola del Paraguay (CAP), 
calificó de terrorífica la pers-
pectiva de la próxima cosecha 
agrícola, debido a la caída libre 
del dólar en nuestro país. Cris-
taldo insistió en que el precio 
internacional está mejor que el 
año pasado, pero el precio del 
mercado interno va a ser inferior 
al del 2006, lo que es grave, sobre 
todo a nivel de pequeños produc-
tores. Agregó que será crítico, no 
sólo para los algodoneros, sino 
también para la gente que se de-
dica al sésamo y a la soja, porque 
hay un 40% de costos que son en 
moneda nacional y que, por lo 
tanto, los ingresos son menores. 
ABC 03.01.07 p16.

Productores de soja y maíz, 
principalmente de la zona Este 
del país, presionan con fuerza 
para que el Gobierno resuelva 
antes de los 90 días lo relativo 
al precio del gasoil, plazo que 
se había acordado. El Ing. Rubén 
Sanabria, presidente de la CAP, 
regional Alto Paraná, apuntó que 
están prácticamente en vísperas 
de la cosecha y el gasoil repre-
senta un 30% de los costos de 
producción, debido a las maqui-
narias y los flete. Consideró que 
el combustible puede bajar su 
precio 400 guaraníes, debido al 
precio internacional del petróleo 
y la cotización de la moneda nor-
teamericana. ABC 24.01.07 p21.

El Representante de la Coordi-
nadora Agrícola del Paraguay, 

Ing. Héctor Cristaldo,  dijo: 
“Solo hará falta estatizar las 
nubes que pasan sobre nuestro 
territorio, con el proyecto de 
ley de aguas que se pretende 
sacar adelante en el Congreso 
Nacional”. Añadió que, en una 
reunión entre los componentes 
de la Unión de Gremios de la Pro-
ducción (UGP), han analizado 
ese documento y decidieron que 
buscarán impedir su aprobación 
y, en caso de no tener éxito, pe-
dirán su veto al Ejecutivo. 
ABC 06.02.07 p16.

El representante de la Coordi-
nadora Agrícola de Caaguazú, 
Arnaldo Sanchez, expresó su 
disconformidad sobre la pro-
puesta de precios y subsidio 
formulada por el Gobierno para 

la Caída del dólar golpea
a los produCtos loCales

La caída del precio del dólar preocupa a la 
CAP y a la ARP, debido a menores ingresos 
por la producción. Cadelpa estudia su 
disolución como gremio  y la Coordinadora 

Agrícola critica el proyecto de ley de aguas. 
Por otra parte, productores de San Pedro 
consiguen 4 mil kilos de algodón por 
hectárea.
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el pago por la fibra de algodón, 
luego de una reunión mantenida 
con el ministro Alfredo Molinas, 
del MAG. Sánchez, anticipó que 
definirá su postura el sábado 10 
de febrero, al referirse al  plantea-
miento gubernamental. 
LN 07.02.07 p13.

ARP 
Existe preocupación en la ARP 
por los seguidos hechos de vio-
lencia. Un ciudadano brasileño, 
dedicado a la compra y venta de 
ganado en la frontera, fue ultima-
do de varios disparos con arma 
de fuego, mientras se desplazaba 
en una motocicleta por las calles 
de Concepción, a plena luz del 
día. Igualmente, se informó de un 
caso de incendio premeditado de 
aproximadamente tres hectáreas 
de cultivos de soja en la zona de 
Itapúa, por parte de un grupo de 
campesinos pertenecientes a un 
asentamiento de la zona.
ABC 05.01.07 p21

Cooperativa Manduvirá Ltda.  
El gerente de la Cooperativa 
Manduvirá Ltda, Andrés Gon-
zález, estimuló a pequeños 
productores a que se unan para 
crecer, pues solo con organiza-
ción se podrá lograr el progre-
so. Aseguró que los éxitos de la 
cooperativa de producción, de 
la cual forma parte, se deben a 
la utilización de la herramienta 
como “Comercio Justo”, que 
beneficia a países en proceso de 
desarrollo, que luchan contra la 
pobreza y la erradicación de la 
desigualdad y que sufren ante 
las grandes potencias mundiales. 

Para el mercado europeo es una 
garantía que el producto tenga la 
aprobación de calidad que asigna 
el “Comercio Justo”, ya que, para 
poseerla, tienen en cuenta cri-
terios básicos de organización . 
Manduvirá aprobó las pruebas 
de calidad y vende azucar or-
gánica a países que practican el 
“Comercio Justo”, donde por cada 
tonelada que envían a Europa, el 
“Comercio Justo” les premia con 
80 US$, que ellos distribuyen 
50% para los productores y 50% 
para el fortalecimiento de la ins-
titución. ABC 23.01.07 p19.

Asociación de Acopiadores   
de Algodón 

Los acopiadores que financia-
ron con insumos a los producto-
res algodoneros y el MAG serán 
los más perjudicados si se con-
cretan las advertencias de fuga 
del textil hacia el Brasil, según 
el presidente de la Asociación de 
Acopiadores de Algodón, Manuel 
Galiano. El MAG estima un área 
de siembra de 300.000 Has. para 
la presente campaña. El dirigente 
empresarial dijo que considera 
ilegal el envío de algodón en rama 
hacia el exterior y que, si se hace 
legalmente, con los impuestos, no 
será rentable. ABC 29.01.07 p22.

Mesa Sectorial de Stevia 
El presidente de la Cámara de 
la Stevia, Juan Carlos Fischer, 
aseguró que en la actualidad 
se tienen aproximadamente 
1.400 hectáreas de plantación 
de Stevia, mas conocida como 
ka’a he’é, con más de 10.000 
agricultores involucrados. El 

resultado anual de este trabajo 
da 600 toneladas de producción. 
Dijo, además, que tambien existe 
un Foro de la Stevia, que es un 
proyecto público-privado, para 
acompañar emprendimientos 
que encaminen a cadenas pro-
ductivas y desarrollen aspectos 
importantes, apoyados por orga-
nismos multilaterales.            
ABC 19.01.07 p17

El titular de la Mesa Sectorial 
de Stevia, Juan Carlos Fischer, 
advirtió que la comercialización 
del Ka’a He’é, en el mundo, se 
hace en base a una publicidad 
engañosa, porque se mencio-
na a la “Stevia paraguaya”, las 
“bondades de la Stevia de Para-
guay”, auque los cultivos sean de 
Tailandia, China o de cualquier 
otra zona. Para contrarrestar 
esto, propone la creación de un 
sello de origen exclusivo, para 
identificar el producto genuina-
mente paraguayo. Añadió que 
la marca de origen ya está regis-
trada y posee un reglamento de 
uso y todas las condiciones que 
certifican el producto. 
ABC 31.01.07 p16

CADELPA 
El presidente de la Cámara de 
Algodoneros del Paraguay (Ca-
delpa), Blas Zárate, manifestó 
que analizarán la propuesta del 
MAG, a fin de mejorar el precio 
a los productores primarios. 
“El aumento oscilaría entre los 
150, 200 o 300 guaraníes pero de 
acuerdo a ciertas posibilidades” 
afirmó. También Cadelpa está 
trabajando en un proyecto que 
buscará la manera de mejorar 
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la densidad de población de las 
plantas y, para el efecto, han fir-
mado un convenio con el Centro 
Metalúrgico (Cime) a través del 
cual accedieron a la primera má-
quina sembradora mecanizada a 
tracción animal. LN 09.02.07 p9.

La Cámara Algodonera del 
Paraguay (Cadelpa) presentará 
hoy una propuesta al Ejecutivo, 
con varias condiciones para 
que el sector privado pueda 
subsidiar hasta 300 guaraníes 
por kilogramo el precio del 
algodón. A su vez el Ministro de 
Agricultura y Ganadería, Alfredo 
Molinas, gestionará esos pedidos 
ante el Equipo Económico, para 
que la FNC levante sus movili-
zaciones. Blas Zárate, titular de 
Cadelpa comentó que algunas de 
las condiciones que piden serían: 
alzar unos puntos la cotización 
del dólar y autorizar a la ANDE 
que otorgue un costo diferencia-
do de la energía eléctrica a las 
desmotadoras en los meses de 
inactividad. ABC 09.02.07 p23.

El Ministro Alfredo Molinas 
anunció que la CAP, resolvió 
aumentar en 200 guaraníes el 
precio del algodón. Los repre-
sentantes de las desmotadoras 
instan a una reunión entre los 
sectores afectados a fin de firmar 
un convenio respecto al conflic-
to algodonero. La convocatoria 
fue fijada para el 13 de febrero 
entre el representante del MAG, 
los representantes industriales 
nucleados en Cadelpa y los repre-
sentantes de la FNC. LN 10.02.07 p8.

La Cámara Algodonera del Pa-
raguay (Cadelpa) y las empresas 

Lous Dreyfus Commodities SA 
y Mandyju S.A., solicitaron al 
ministro Alfredo Molinas, del 
MAG,  la conformación de una 
instancia de diálogo para revisar 
las variables que permitan que 
el precio del algodón alcance los 
2.000 guaraníes por kilogramo, 
según informaron las autoridades 
del Ministerio de Agricultura y 
Ganadería (MAG). El represen-
tante del MAG admitió que una 
comisión inter institucional ini-
ció controles y fiscalizaciones en 
las industrias algodoneras, para 
“sensibilizar” a los empresarios. 
ABC 10.02.07.p16.

Blas Zárate, presidente de CA-
DELPA, expresó que no acep-
taron el aumento del precio del 
algodón pedido por el MAG, 
debido a que la Cámara no 
aglutina a todas las empresas 
desmotadoras, por lo que sus 
decisiones como gremio difí-
cilmente serán acatadas por las 
demás empresas desmotadoras. 
Aseguró que la baja cotización 
del dólar incide en el  momento 
de evaluar una suba de precio y 
que actualmente el precio que 
están ofreciendo es de 1.570 
guaraníes. LN 14.02.07 p8.

Empresas asociadas a la Cadel-
pa solicitaron una asamblea 
extraordinaria, en cuya ocasión 
se examinaría la posibilidad de 
la disolución del gremio aludi-
do. El citado gremio empresarial 
aglutina a un total de 12 firmas 
del ramo, lo que implicaría que 
en el caso de aceptarse la pro-
puesta de disolución se necesita-
rían tres cuartas partes de votos 

para el efecto, o sea, 9 empresas. 
Esta propuesta es a causa de las 
intervenciones sufridas por las 
desmotadoras, debido a fallas en 
sus sistemas de pesaje. 
LN 27.02.07 p13. 

Manufactura de Pilar S.A.
Según Guillermo Caballero 
Vargas, directivo de Manufac-
tura Pilar, el precio del algo-
dón en rama está entre 1.600 
y 1650 guaraníes por kilo, con 
la actual cotización del dólar. 
La moneda norteamericana 
experimentó una reducción de 
1.000 guaraníes con respecto al 
año pasado, lo que indica que el 
precio del textil se redujo en más 
de 400 guaraníes por kilo, según 
explicó. El empresario agrego 
que si el Gobierno implementó 
una política cambiaría como la 
vigente, tiene la responsabilidad 
de devolver al agricultor el monto 
de su pérdida. LN 10.02.07 p9.

Red Rural del Paraguay
La Coordinadora del la Red 
Rural del Paraguay, Dra. Ida-
lina Gómez Hansen, dijo que 
es necesario regular el uso y 
sobre todo el aprovechamiento 
del agua para evitar el acapa-
ramiento, la sobreexplotación 
y hasta los conflictos entre co-
munidades o entre productores 
y comunidades, en el futuro. 
Gómez Hansen explicó que las 
poblaciones campesinas son las 
más excluidas del servicio de 
agua potable y resaltó la incon-
gruencia de que las industrias 
que utilizan gran volumen de 
agua se encuentran en los alrede-
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dores de Asunción, donde ya hay 
un problema de sobreexplotación 
del acuífero Patiño. Actualmente 
existe un proyecto de estudio 
sobre el agua, pero no creemos 
que el proyecto en estudio pueda 
contemplar eficientemente todas 
estas observaciones, ya que es 
necesario clarificar la política del 
Estado sobre el uso y aprovecha-
miento de las aguas, antes que 
aprobar una o varias leyes. 
ABC 15.02.07 p18.

SEIJA 
El Servicio Jurídico Integral 
para el Desarrollo Agrario (SEI-
JA) y de la Federación Nacional 
de Ong’s para el Desarrollo 
Rural, presentaron un plan  al 
Ministro de Agricultura, Ing. 
Alfredo Molinas, sobre segu-
ridad, soberanía alimentaria 
y seguridad rural, para que el 
Gobierno vaya dejando de lado 
el cultivo del algodón, como 
prioridad de la política agrícola 
para los pequeños agricultores y 
centrar la mira hacia la seguridad 
alimentaria, implementando un 
modelo agrícola diferenciado 
para la pequeña agricultura y 
paralela a la comercial extensi-
va. El objetivo central debe ser 
autoabastecer a las familias y la 
comercialización no debe ser in-
ternacional sino local, además el 
uso de fertilizantes sintéticos au-
menta los costos de producción 
en lugar de usar los fertilizantes 
orgánicos disponibles en las fin-
cas. ABC 18.02.07 p5.

FEPAMA 
El Estado debe 50.000 millones 
a los productores que hicieron 
reforestación. “La deuda, que 
por virtud de la Ley 536/95 tiene 
el Estado con los productores 
que hicieron reforestación, es de 
50.000 millones y crece cada día, 
con intereses” expresó el Lic. Juan 
Carlos Altieri, titular de Fepama. 
Según Altieri, desde hace varios 
años no se ha podido lograr que 
los pagos por reforestación fue-
sen incluidos en el Presupuesto 
de Gastos de la Nación y las 
promesas de reprogramación no 
fueron cumplidas. La propuesta 
de Altieri para acelerar los proce-
sos y dar un verdadero impulso 
a la reforestación es la creación 
del Instituto Forestal Nacional, 
proyecto dormido en la Cámara 
de Senadores, que reemplazaría 
al Servicio Forestal Nacional, 
que generaría recursos propios 
para los pagos a reforestadores. 
ABC 19.02.07 p17.

La Asociación de Solidaridad 
para el Desarrollo de Italia 
(ASES) y la Unión Europea, 
clausuraron el proyecto de re-
forma agraria “Martín Rolón” 
en la ciudad de San Ignacio, 
Misiones, con el funcionamiento 
de una cooperativa de produc-
ción agropecuaria y de consu-
mo, más los servicios básicos, 
vivienda, luz, agua, implementos 
de labranza y el asentamiento 
en plena actividad. El resultado 
concreto es la cooperativa, ade-
más de instrucciones técnicas, 
maquinaria agrícola, entre otros. 
ABC 19.02.07 p46.

Lous Dreyfus
Unos 60 productores algodone-
ros de San Pedro, que trabajan 
dentro de un proyecto de alto 
rendimiento de la empresa Lous 
Dreyfus, están obteniendo ren-
dimientos que rondan los 4.000 
kilogramos por hectárea y la ca-
lidad e higiene de sus productos 
les permiten obtener unos 2.160 
guaraníes por kilo. El experto 
de Dreyfus, José Paiva, explicó 
que es perfectamente factible el 
aumento en los rendimientos 
del cultivo textil en las pequeñas 
fincas con la aplicación de un pa-
quete tecnológico debidamente 
monitoreado. ABC 20.02.07 p16.

Comisión Verdad y Justicia 
La Comisión Verdad y Justicia 
y la Procuraduría General de 
la República, firmaron un con-
venio y se comprometieron a 
redoblar esfuerzos en la inves-
tigación de tierras “mal habidas 
y mal concedidas” durante la 
época de Stroessner. La Procura-
duría facilitará su infraestructu-
ra, recursos humanos y técnicos 
necesarios para la investigación. 
La comisión Verdad y Justicia 
investiga desde el año pasado las 
tierras mal habidas y mal conce-
didas durante la dictadura y para 
este trabajo contrató al sociólogo 
rural Ramón Fogel y el abogado 
Alberto Alderete, especialista en 
temas agrarios. UH 21.02.07 p9.

COPAÍS
 El Gerente de la Cooperativa 
Coronel Bogado Ltda (Copais), 
Ing. Andrés Román, no supo 
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explicar porqué un cargamento 
de semillas subsidiadas por el 
Estado, que debían ser distri-
buidas entre los productores 
agrícolas, estaban ocultas en 
un depósito que no pertenece 
a la institución. Román afirmó 
que las semillas subsidiadas del 
Crédito Agrícola fueron distri-
buidas íntegramente a través del 
sistema de distribución, por los 
canales correspondientes, que 
son desmotadoras, acopiadores y 
otras asociaciones y aseguró que 
la fecha tope de distribución es a 
fines de noviembre. 

Cuando se le preguntó a Román el 
porqué existe un gran cargamen-
to de bolsas de semillas de Copais 
en un depósito de la Cooperativa 
Bobí Pucú de General Artigas, 
Román señaló que podían ser 
un remanente “si es que no se 
distribuyo todo” por algunos de 
los distribuidores que trabajan 
con Copais. El administrador 
de Bobí Pucú, Oscar Galeano, 
admitió que trabajan juntos con 
Copaís, pero dijo que entregaron 
a Copais todas las bolsas sobran-
tes, después de la entrega a los 
asociados. ABC 22.02.07 p39.

Asociación de Yerba Mate 
El presidente de la Asociación 
de Productores de Yerba Mate 
de Mayor Otaño, Inocente Me-
reles, junto con otros dirigentes 
de ese gremio, solicitaron ayer 
al titular del MAG, que ponga 
un verdadero freno al ingreso 
ilegal de yerba mate, que fije 
su precio en 1.500 guaraníes 

por kilo y que impulse una ley 
para proteger ese rubro. Ante 
estos pedidos, el secretario de 
Agricultura se comprometió a 
integrar una mesa redonda con 
los industriales y los productores 
para comenzar un proceso de 
solucionar los problemas de cada 
sector. ABC 22.02.07 p21.

CAPECO 
Según Sonia Tomasone, de la 
Cámara Paraguaya de Exporta-
dores de Cereales y Oleaginosas 
(Capeco), la soja paraguaya 
volverá a utilizar el puerto de 
Paranaguá para su despacho a 
los mercados europeos, después 
de tres años de restricciones 
impuestas por el Estado de Pa-
ranaguá al tránsito de material 
transgénico por su territorio, lo 
cual permitirá un incremento del 
movimiento de camiones de gran 
porte hacia el Brasil. El mercado 
europeo es uno de los principales 
destinos de la soja paraguaya y 
este año se destinará a esa plaza 
el 30% o 40% de la cosecha total. 
Se prevé que el flujo de camiones 
será de aproximadamente 50.000 
unidades para las exportaciones 
de soja, maíz y trigo del presente 
año. LN 24.02.07 p9.

COPRONAR 
Durante la inauguración de 
la séptima edición de la Feria 
Agroshow-Copronar 2007, el 
presidente de COPRONAR, 
Eloi Walter López, expresó que 
la recuperación del sector agrí-
cola requerirá por lo menos de 

dos años más para una buena 
cosecha. López indicó que debe 
continuar el actual sistema tribu-
tario, que apenas está iniciando 
su aplicación, ya que estas ac-
ciones permitirán que en el me-
diano plazo se visualicen nuevas 
e importantes inversiones, que 
reactivarán fuertemente la eco-
nomía paraguaya. El ministro de 
Agricultura y Ganadería, Alfredo 
Molinas, comentó que buscan 
liderar una política agraria para 
que las instituciones públicas y 
privadas asuman sus respectivos 
roles y competencias. Por otra 
parte, Gustavo Zawatsky, presi-
dente de Fecoprod (Federación 
de Cooperativas de Producción) 
solicitó a las autoridades presen-
tes que la Ley de Agroquímicos 
no sea descuidada. LN 24.02.07 p10.

Colonias Unidas
Agustín Konrad, presidente 
de la Cooperativa Colonias 
Unidas, manifestó que el algo-
dón puede dar un gran salto 
de calidad si se desarrolla un 
programa algodonero en serio, 
tal como el que tiene el cultivo de 
la soja, teniendo en cuenta todos 
los detalles un año antes de la 
siembra. “Así como se viene tra-
bajando hasta ahora, deja mucho 
que desear y  no es rentable” dijo. 
Konrad comentó que el fracaso 
de los algodoneros va de contra-
mano a lo que está ocurriendo 
con otros rubros agrícolas como 
soja, trigo, girasol, entre otros, 
que aumentan el área de siembra 
y los rendimientos. 
ABC 27.02.07 p20.
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Bolivia
Campesinos que apoyaban al 
gobierno boliviano incendiaron 
oficinas de la prefectura (gober-
nación) de Cochabamba, tras 
un enfrentamiento con la po-
licía, cuyo comandante regional 
fue inmediatamente destituido. 
Los manifestantes exigían la 
destitución del prefecto de Co-
chabamba, Manfred Reyes Villa. 
Según fuentes locales, al menos 
diez personas fueron detenidas, 
otras seis fueron atendidas en los 
centros médicos, por efecto de 
los gases y, además, se registra-
ron  muchos heridos y contusos, 
entre ellos un policía,  según se 
informó. ABC 09.01.07 p28.

El Secretario General de la Fede-
ración de Trabajadores Campe-
sinos del Trópico, Julio Salazar, 

en Cochabamba, Bolivia, anun-
ció una tregua en sus protestas 
contra el prefecto de la región, 
Manfred Reyes, quien ha vuelto a 
la ciudad, pero no ha reasumido 
sus funciones. El conflicto causó 
la muerte de dos personas y dejó 
heridas a 200 personas y se dio 
cuando los campesinos llegaron a 
Cochabamba para forzar a Reyes 
a retirarse del cargo, acusándolo 
de traición, por insistir en un 
modelo de autonomía regional 
que la población ya rechazó en un 
referéndum. ABC 19.01.07 p25.

Ecuador 
El gobierno del socialista Rafael 
Correa, presidente de Ecuador, 
redistribuirá las tierras “ocio-
sas y mal cultivadas”, aunque 
descarta expropiación a gran 
escala, anunció el Ministro de 

Agricultura de ese país, Carlos 
Vallejos. Sin embargo, el gobier-
no no intervendrá las tierras de 
“altísima rentabilidad”, ni las 
reservas ecológicas, como tam-
poco afectará a los “agricultores 
eficientes”. Así también, se comu-
nicó la disposición de Correa de  
ampliar hasta en 10 años el pago 
de las deudas hasta de 20.000 
dólares, que los agricultores con-
trajeron con el Banco de Fomento 
(estatal). ABC 18.01.07 p25.

Brasil
Brasil celebra la aprobación de 
una esperada ley que puede pre-
servar lo que resta de la llamada 
masa atlántica, una serie de 
ecosistemas de bosques costeros 
al borde de la extinción total. La 
ley fue aprobada en sesión ple-
naria de la Cámara de diputados, 
después de 14 años de discusión 
en el Congreso y ahora solo 
necesita que el presidente Luís 
Ignacio Lula da Silva la ponga en 
vigencia. LN 01.12.06p11.

Venezuela 
El presidente Hugo Chávez fue 
reelecto en las últimas eleccio-
nes generales en Venezuela. El 
opositor Manuel Rosales admitió 
su derrota, abriendo el camino a 
una disputa democrática del po-
der, tras años de enfrentamiento 
y descalificaciones. Chávez se 
quedó con un 60% de los votos y 
ahora le esperan seis años más de 
gobierno. La concurrencia de la 
ciudadanía a las urnas fue masiva 
y la victoria chavista contunden-
te. ABC 05.12.06p24.

Una gran agitación social genera en Cochabamba, Bolivia, 
la intención del gobernador de mantener un modelo de 
autonomía regional ya rechazado. En Ecuador, Rafael 
Correa anuncia la distribución de tierras “ociosas y mal 
cultivadas”, mientras que en Venezuela, Chávez triunfa con 
el 60% del electorado.

violenCia en 
bolivia ante 
autonomía no 
deseada
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 Un indígena mbya, se  encuen-
tra apostado frente al INDI, 
reclamando dinero para cu-
raciones, debido a una herida 
de arma blanca que recibió el 
pasado 31 de diciembre, en la 
comunidad 6 de Enero donde 
reside. El mismo manifestó 
además que estaba con otros 25 
nativos que reclaman asistencia 
agrícola para dicha comunidad, 
para evitar que los integrantes de 
la comunidad se desplacen hacia 
la capital. Salustiano Mendoza 

es otro nativo de la zona de San 
Pedro que está de manera perma-
nente en la capital del país para 
reclamar tierra. Por su parte, el 
INDI tiene presupuestados unos 
7.000 millones de guaraníes, que 
se utilizarán para pagar sueldos 
a casi 90 funcionarios, viáticos, 
compra de medicamentos, tierras 
y mantención del edificio.
 ABC 05.01.07 p33.

Indígenas de la parcialidad 
Ava Guaraní, de la comunidad 

de Ñú Apúa, distrito de Choré, 
San Pedro, viven en la miseria y 
el abandono de las autoridades 
y, tal es así, que se encuentran a 
merced de los depreradores de 
bosques, quienes se encargan 
de desforestar el monte de 1.200 
hectáreas, en donde viven unas 
28 familias, con promedio de 8 
hijos cada una. Según el cacique, 
Constancio Cañete, lo que pasa 
es que los madereros entran sin 
la autorización de la comuni-
dad. Denunciamos al Indi y a la 

Los campamentos en reclamo de tierras 
y víveres son permanentes frente al local 
estatal. En Boquerón y Alto Paraguay, los 

ayoreos reclaman tierras. En Chupapou se 
extraen rollos y se frustran operativos del 
Ministerio Público.

presenCia permanente 
ante el loCal del indi
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Municipalidad local, pero nadie 
nos hace caso”. Cristino Galeano, 
indigena de la comunidad, dijo 
que salen diariamente entre 4 y 5 
camiones repletos de rollos desde 
hace muchos años. UH08.0107 p21.

Nativos que acampan en la 
vereda del INDI para reclamar 
tierra dicen: “Los animales del 
Botánico reciben todos los días 
carne y agua y pasan mejor que 
nosotros”. El titular del ente, 
Augusto Fogel, señala que hay 
pedidos imposibles de cumplir, 
a causa del bajo presupuesto que 
tienen para la compra de tierra, 
así como hay propietarios que 
no cobraron la totalidad de las 
tierras vendidas al ente. También 
mencionó que el Indi está traba-
jando en el autosostenimiento de 
las comunidades indígenas, con 
donaciones del Banco Mundial, 
la Secretaría de Acción Social y 
otros organismos. ABC 19.01.07 p38.

Los nativos, especialmente de 
la etnia Mbya, se ubicaron en 
la vereda del INDI, en espera 
de la decisión del presidente 
de la institución, Ing. Augusto 
Fogel, de que les provea de tie-
rras, víveres y pasaje. El Indi se 
creó para cumplir tres objetivos: 
asegurar la tierra, preservar la 
cultura y asistir a las comuni-
dades. No obstante, desde su 
creación, estuvo embarrado de 
hechos de corrupción. Cuando 
los indígenas llegan a Asunción, 
muchos  no conocen la realidad 
del Indi, que actualmente no 
cuenta con presupuesto suficien-
te ni para incentivar la agricultu-
ra. Sin embargo, tratan de paliar 

la situación con la Secretaría de 
Acción Social y con donaciones 
del Banco Mundial. En nuestro 
pais viven 90.000 indigenas, dis-
tribuidos en 17 etnias y el Estado 
está comprometido con ellos, 
según el Capítulo V de la Cons-
titución Nacional, para preservar 
las culturas y proveerles tierras 
gratuitamente, por ser habitantes 
anteriores al establecimiento del 
Estado Paraguayo. ABC 20.01.07 p30.

Daniel Aquino, dirigente de la 
Comisión Indígena de Sintie-
rras de la comunidad Tobatiry, 
distrito de Caaguazú, dijo: 
“Nos acusan de haraganes, pero 
nunca nos enseñaron cómo se 
debe cultivar”. El nativo llegó 
al Instituto Paraguayo del Indí-
gena (Indi) para reclamar a sus 
autoridades solución al drama 
que atraviesan sus hermanos, 
que están acampados frente al 
ente. Para el dirigente, la solu-
ción a los desplazamientos y el 
drama de los vicios que castiga 
a los mendicantes pasa por la 
educación. “Los indígenas deben 
ser introducidos a la agricultura 
sistémica y se les debe enseñar 
los tiempos de cultivo y a saber 
vender sus productos”, añadió. 
ABC 21.01.07 p32.

Un grupo de indígenas viven 
en precarias condiciones fren-
te al Instituto Paraguayo de 
Indígenas (Indi). Los nativos 
pasan el día en la vereda, donde 
duermen y cocinan los pocos 
alimentos que recolectan. Ellos 
dicen que llegaron a Asunción 
para reclamar tierra, otros para 
llevar víveres, pero como el Indi 

no responde a sus necesidades 
por falta de fondos, optaron por 
quedarse. Uno de los nativos, Sa-
lustiano Mendoza, denunció que 
recibieron poroto contaminado. 
Los nativos no tienen ninguna 
protección en la calle. Mendoza, 
líder del grupo, adelantó que 
mientras no respondan a sus 
necesidades, seguirán en la calle, 
porque el Indi está para ayudar a 
los nativos y no solo para pagar 
sueldos, así como tampoco está 
para gastar todos los fondos en 
viáticos y gastos innecesarios, 
según argumentó. ABC 31.01.07 p35.

Indígenas de la comunidad 
mbya guaraní, del asentamiento 
Guaviramí, distrito de Trini-
dad, distante unos 45 kilóme-
tros al norte de Encarnación, 
reclamaron asistencia sanitaria 
y alimenticia a las autoridades. 
“Estamos enfermos y sin alimen-
tos”, señaló el cacique Mariano 
Benítez. Son 90 personas, entre 
ellas al menos 50 niños. Hace al 
menos 6 meses que las autorida-
des de sanitarias de la región no 
visitan el asentamiento. 
ABC 05.02.07 p41.

El antropólogo José Zanardini, 
Director del Centro Antropoló-
gico de la Universidad Católica, 
considera que las autoridades 
deben trabajar en una política 
de asistencia a los “indígenas 
urbanos”. Aseguró que nadie po-
drá detener los desplazamientos 
y que, antes que verlos tirados en 
las calles, es preferible ocupar-
los. Zanardini recomienda que 
los municipios reglamenten la 
presencia de los indígenas en las 
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calles y, por otra parte, se debe 
fortalecer el albergue. Agregó 
que, mientras no hayan proyectos 
específicos, los indígenas vende-
rán los rollos que les quedan o 
alquilaran sus tierras a los bra-
sileños y vivirán de recursos de-
predatorios, ya que sin asistencia 
no tienen posibilidades de vivir 
dignamente.ABC 05.02.07 p36.

Los Ayoreos reclaman tierras en 
zonas de Boquerón y Alto Para-
guay. Los recursos para la compra 
de una reserva serán incluidos en 
el presupuesto 2008 del INDI. 
La propuesta prevé una reserva 
núcleo de 50.000 hectáreas en la 
zona denominada por los ayoreos 
como “Chunguperedate”, ubicada 
al sur del parque Defensores del 
Chaco, entre Madrejón, la ruta 
4 de mayo y picada 108. Los 
Ayoreos resaltaron la necesidad 
de contar con esta reserva para 
proteger los últimos grupos sil-
vícolas y devolver a los ancianos 
parte de sus tierras ancestrales. 
ABC 05.02.07 p42.

La Asociación de Servicios de 
Cooperación Indígena Meno-
nita (ASCIM) capacitó a 215 
maestros de 60 escuelas indíge-
nas de la zona 7 de Boquerón. 
En las charlas se enfocaron en 
la educación intercultural, que 
acepte valores tradiciones y 
adaptados, para enfrentar mejor 
el entorno contemporáneo. La 
ASCIM tiene a su cargo unas 
60 escuelas indígenas, con 4.500 
alumnos y 217 docentes, la mitad 
aborígenes. ABC 08.02.07 p37.

Un grupo organizado de para-
guayos residentes en España, 
junto con el Primer secretario 
de la embajada de nuestro 
país en España, Víctor Fanego, 
lograron una importante dona-
ción para las escuelas indígenas 
del Chaco. Este trabajo solidario 
se realiza en el marco del proyec-
to “Pintores Solidarios con Para-
guay” cuyo objetivo es contribuir 
al crecimiento y el progreso 
de un grupo minoritario pero 
representativo en el mundo, rei-
vindicando su identidad, fomen-
tando el proceso de desarrollo 
sobre la base de la adquisición 
de fundamentos esenciales para 
el desarrollo, la educación y la 
salud. ABC 15.02.07 p34.

Indígenas de la etnia aché, con 
arcos y flechas, impidieron la 
inspección de una propiedad 
de 8.000 has. que ocupan en 
la colonia Chupapou, de Villa 
Ygatimí. El Fiscal Leonardo Cá-
ceres llegó al lugar para investigar 
una denuncia de deforestación, 
pero debió retirarse ante la hos-
tilidad de los nativos. Dos de los 
nativos fueron detenidos por el 
delito de desacato y resistencia 
a una orden de allanamiento. El 
Fiscal interviniente, a causa de la 
inseguridad en el lugar, no pudo 
hacer efectiva la orden de allana-
miento. ABC 16.02.07 p38.

Por segunda vez, indígenas de 
la etnia aché, de la Colonia de 
Chupapou, frustraron la inter-
vención del Ministerio Público, 
dentro de la propiedad de más 
de 6.000 has. que ocupan. Pese 

a la orden de allanamiento de un 
juez, el fiscal se encontró con la 
férrea resistencia de los nativos. 
Según la denuncia, la extracción 
de los rollos está siendo realizada 
por poderosos madereros brasi-
leños, que comercializan los ro-
llos sin guías forestales expedidas 
por el Servicio Forestal Nacional 
(SFN). ABC 17.02.07 p40.

Según Federico Pekholtz, de la 
unidad penal especializada am-
biental del Ministerio Público, 
no existe deforestación, sino 
tala selectiva en la propiedad 
de los aché de la Colonia Chu-
papou, a manos de los madereros 
instalados con autorización de los 
indígenas. Con esto se justifica el 
poco interés para frenar la venta 
ilegal de maderas extraídas de la 
reserva a poderosos industriales, 
sin necesidad de poseer guías 
forestales. La orden de allana-
miento firmada por el Juez de 
Garantías Silvio Flores Mendoza 
quedó aplazada indefinidamente 
después de los dos frustrados 
procedimientos. ABC 19.02.07 p43.

Un indígena de la parcialidad 
avá guaraní, Carmelo Gómez, 
resulto con herida de bala en el 
cuello al ser sorprendido dentro 
de la reserva del Mbaracayú 
intentando extraer maderas 
para la elaboración de postes. 
Tres guardaparques lo balearon 
tras ser agredidos por el herido, 
el cual finalmente fue derivado al 
Hospital distrital de Curuguaty 
donde se encuentra internado a 
disposición del Ministerio Públi-
co. LN 23.02.07 p23.
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Caazapá
Siete campesinos fueron deteni-
dos durante un procedimiento 
ordenado por el Fiscal Penal 
de la ciudad de Caazapá, Víc-
tor Vera. y otros 80 ocupantes, 
aproximadamente, lograron 
escapar internándose en un 
monte cercano. Los campesinos 
ocuparon la propiedad de David 
Neufeld, de unas 1.000 hectáreas, 
con número de finca 1171, du-
rante 4 meses. Los campesinos 
alegaron que tenían autorización 
de Javier Salinas, dueño de la 
Organización Siglo 21, para ocu-
par la finca 47, de su propiedad, 
pero que no conocen cual es su 
ubicación. Los detenidos fueron 
derivados a la comisaría de San 
Juan Nepomuceno, los cuales 
denunciaron la quema de sus 
ranchos y pertenencias durante el 

operativo policial. ABC 18.01.07 p22.

Los campesinos que ocupaban 
la propiedad de David Neufeld 
Hildebrand, ubicada en Campo 
Azul, de Aba’i, estarían arren-
dando el predio a sojeros de la 
zona. Actualmente existen unas 
100 hectáreas de la oleaginosa en 
el lugar y -según el propietario- 
no puede ser de los labriegos, ya 
que la siembra de este rubro es de 
alto costo. Neufeld señaló que el 
costo por hectárea para sembrar 
la oleaginosa es de 750.000 gua-
raníes y para 50 hectáreas se ne-
cesitan 40.000.000 de guaraníes, 
aproximadamente, suma que 
dificilmente puedan solventar los 
labriegos. ABC 30.01.07 p40.

El propietario de un estableci-
miento en la zona de Abai, De-
partamento de Caazapá,  David 
Neufeld, y aproximadamente 

100 familias de campesinos sin 
tierra, llegaron a un acuerdo 
para el desalojo de la propiedad; 
mientras el propietario retira las 
denuncias por invasión y permi-
tirá la cosecha del cultivo de soja 
que los campesinos realizaron en 
su tierra, los labriegos deberán 
abandonar el predio antes del 5 
de mayo. Los campesinos ocu-
paron la propiedad hace 6 meses 
y actualmente se encuentran 
acampando en el portón de la 
entrada del mismo predio. ABC 
12.02.07 p41.

La mayoría de los asentamien-
tos campesinos de la zona no-
reste de Caazapá, que en un 
principio fueron entregados 
por Instituto de Bienestar Rural 
(ahora Indert), se han convertido 
en extensas áreas mecanizadas, 
en poder de colonos brasileños, 
que los utilizan para cultivos de 
soja o trigo. Los campesinos que 
no vendieron sus tierras, reciben 
las presiones de los sojeros, quie-
nes ofrecen mucho dinero por la 
tierra  ABC 21.02.07 p40.

Canindeyú
Fueron detenidos 80 ocupantes 
del inmueble de la Empresa 
Distribuidora Especializada 
(EDESA), ubicada en Curugua-
ty (Canindeyú). Los detenidos 
fueron llevados por la policía a 
la Comisaría 5ta. de la referida 
localidad. El procedimiento de 
los uniformados se debió a una 
orden de desalojo y de detención 
de los ocupantes de la propiedad. 
Los campesinos se abstuvieron de 
prestar declaración indagatoria, 

87 Campesinos 
detenidos 
por  Casos de 
oCupaCión

Denuncian quema de ranchos en operativo policial, 
realizado en Caazapá. En Curuguaty detienen a 80 
personas. Una propiedad donada a la Armada Nacional y 
transferida al Indert puede quedar en manos del senador 
Blas N. Riquelme.
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debido a la falta de abogados 
defensores en la ciudad. 
ABC 24.01.07 p12.

San Pedro
Unas 30 familias, integradas por 
45 personas, en San Estanislao 
(San Pedro), fueron desalojadas 
de una propiedad privada de 15 
hectáreas. Unas treinta personas 
fueron detenidas y llevados a 
la comisaría local. El operativo 
estuvo a cargo de una comitiva 
policial- judicial. La Fiscala Lilian 
Ruiz expresó que el propietario 
legal es Osvaldo Torres, quien 
presentó todos los documentos 
que lo acreditan como dueño. 
Comentó que imputará a todos 
los detenidos a excepción de los 
menores, que serán liberados.  
ABC 15.02.07 p35.

El inmueble de 2.000 has., do-
nado por la firma La Industrial 
Paraguaya (en 1967) a la Ar-
mada Nacional, está a punto de 
quedarse en manos del senador 
colorado Blas N. Riquelme. 
El Juez Carlos Goiburú falló a 
favor del parlamentario en el 
juicio de usucapión, pero la Pro-
curaduría  General de la Nación 
apeló la sentencia. Esa propiedad 
fue transferida por la Armada 
Nacional a favor del Indert (en 
2004) y, a su vez, fue declarada de 
interés social y destinada para la 
Reforma Agraria, por lo que 12 
organizaciones campesinas vie-
nen insistiendo, vía Indert, para 
la adjudicación del inmueble a 
sin tierras de la región. 
ABC 20.02.07 p38.

Misiones
Miembros de la Organización 
Vecinal de Santa Rosa del Agua-
ray, ocuparon unas 300 hectá-
reas de tierras, que el Gobierno 
había expropiado de la escuela 
agrícola, en el año 2005, para la 
ampliación de un asentamiento 
campesino. Son unas 47 familias 
que ya estan instaladas en preca-
rias viviendas y han construido 
pozos para abastecerse de agua. 
El ingreso del grupo se produjo 
en octubre del año pasado. Los 
miembros de la Organización 
Vecinal de Sintierras, Héctor 
Fernández y Celso Sosa, dijeron 
que ahora sólo esperan que la ins-
titución responsable adjudique 
las tierras a la comisión, de tal 
manera a dotar al asentamiento 
de las comodidades básicas. 
ABC 29.01.07 p41.

Mes Departamento Lugar Año de 
ocupación

Año de inicio Hectáreas Familias Situación 
actual

Observaciones

Enero Caazapá Compañía 
Campo Azul, 
distrito de 
Abaí

2007 2006 1.000 100 Los ocupantes 
fueron 
detenidos

La propiedad 
pertenece a 
David Neufeld 
Hidelgrand

Enero Canindeyú Colonia 
Potrero Báez, 
distrito de 
Curuguaty

S/d S/d 910 80 personas  Ocuparon por 
cuarta vez el 
lugar

La propiedad 
es de la firma 
EDESA

Febrero Caazapá Compañía 
Campo Azul, 
distrito de 
Abaí

2007 2006 1.000 100 Amenaza de 
ocupación

Propiedad    de 
David Neufeld 
Hidelgrand

Febrero San Pedro San Estanislao 2007 2007 15 30 Los ocupantes 
fueron 
desalojados e 
imputados

La propiedad 
es de Osvaldo 
Torres 

Cuadro de Conflictos
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Algodón
Productores de la zona de San 
Pedro están preocupados por el 
ataque masivo de todo tipo de 
insectos en los algodonales. Los 
agricultores necesitan, en forma 
urgente, los insumos necesarios 
para combatir a los insectos, que 
el MAG había prometido. Culpa-
ron de la situación a los técnicos 
de la referida cartera de Estado, 
ya que no brindaron una asisten-
cia necesaria para el cultivo del 
textil. Los distritos más afectados 
son San Estanislao, Capiibary, 
Guayaybí, Gral. Resquín e Yryvu 
Cuá. Al ataque de los insectos, se 
suma la falta total de garantías 

en el precio de este producto. No 
descartan movilizaciones para 
exigir más atención a los peque-
ños productores. ABC 02.01.07 p32.

En el Departamento de Ñe-
embucú se inició el cultivo 
orgánico del algodón, tras la 
iniciativa de organizaciones del 
sector público y privado, que se 
ejecuta en el marco del proyecto 
de la cadena productiva. En ese 
sentido, en los  últimos tiempos, 
se ha insistido en la confección 
de productos artesanales, con un 
control de calidad, que los hace 
aptos para su comercialización 
en el mercado internacional. Ac-
tualmente, se vienen instalando 

en varios sectores de la ciudad 
telares artesanales para optimizar 
el trabajo de los artesanos. En una 
tercera etapa y, para complemen-
tar estos logros, se experimenta 
con parcelas de algodón orgá-
nico, cuya producción elevará la 
calidad y el precio de los artículos 
a ser comercializados. Para la 
experiencia, se han selecciona-
do terrenos con suelos pobres, 
fertilizados con abono verde, 
utilizando lupino, avena negra y 
nabo forrajero. ABC 05.01.07 p40.

Según un informe del MAG, las 
desmotadoras están pagando 
entre 1.300 a 1.500 guaraníes 
por kilo de algodón en rama, 

aCusan de negligenCia al 
mag por ataque de plagas

Ante asistencia técnica pobre del MAG, 
se produce ataque masivo de insectos a 
algodonales. El ka´a he´é es reconocido 
por la Unión Europea y los EEUU como 

alimento inocuo. Por otro lado, la soja 
alcanza récord y doscientas toneladas de 
cedrón son exportadas al Viejo Continente.
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dependiendo de la calidad del 
producto. Según el Ministerio, 
aproximadamente el 40% corres-
ponde al algodón de segunda y 
un 20% al de primera y el resto a 
menores rangos. 

Técnicos del Servicio Nacional 
de Calidad Vegetal (Senave) y 
el MAG realizan una serie de 
verificaciones, a fin de elaborar 
un informe acerca de los precios 
que ofrecen las desmotadoras. 
También Ubaldo Britos, Coor-
dinador General del Programa 
Nacional de algodón, explicó que 
la institución busca la manera de 
exhortar a los productores al con-
trol de las siembras, para que sus 
productos mantengan una buena 
calidad. LN 10.02.07 p8.

Más del 60% de los algodonales 
del distrito de Paso Yobai (Guai-
rá?) sufrieron un feroz ataque 
de orugas (ysó karú). La queja 
generalizada de los productores 
no sólo es por los gusanos sino 
también por la poca produc-
ción de las plantas y por la mala 
calidad de las semillas entrega-
das. Diosnel Brítez explicó que, 
apenas aparecen los gusanos, 
proceden a fumigar, pero tres 
días después reaparecen, echo 
que exige una nueva fumigación. 
El agricultor, desalentado por 
los gastos, concluyó que ya no 
van a recuperar su inversión. 
Cabe destacar que, el agricultor 
tradicional, al sembrar algodón 
deja algunas hectáreas para otros 
productos de renta. Sin embargo, 
muchos sembraron todo su cam-
po de algodón, por lo que están 
más pendientes de sus resultados. 
ABC 12.02.07 p20.

Algodoneros de San Pedro sur 
se quejaron de la falta de control 
de los insumos, en especial de 
los agroquímicos entregados 
a los agricultores. Según la de-
nuncia, los productos no sirven 
porque son alterados en sus 
composiciones originales. Según 
Heleno Colarte, productor de Ita-
curubí del Rosario, “algunos son 
venenos de nombre nomás, por-
que por el camino el proveedor 
los mezcla con agua. Al final no 
mata nada”.Los productores so-
licitaron a las autoridades nacio-
nales tener mayores controles en 
el comercio y en la distribución 
de los agroquímicos, para evitar 
daños posteriores a las parcelas. 
UH 21.02.07 p16.

Soja
El mercado internacional de la 
soja para entrega en marzo cerró 
el viernes pasado a 263,2 dólares 
la tonelada, según informes de la 
Bolsa de Comercio de Chicago. 
Esto presenta un incremento de 
14,36 dóares por tonelada, con 
respecto a la cotización del prin-
cipio de la semana. Este escenario 
de comportamiento de un buen 
precio y las buenas condiciones 
climáticas pronosticadas, hacen 
preveer que se recuperarán los 
promedios del rendimiento por 
hectárea, lo que significará una 
mayor facturación e ingreso 
de divisas por exportación del 
sector. Entre los factores que ge-
neran comportamientos a la baja 
en los precios, se pueden indicar 
el retroceso de los precios de los 
cereales, los abundantes stocks 
de la oleaginosa y las buenas 

condiciones climáticas vigentes 
en Sudamérica, que proyectan 
buenos niveles de produccion y 
disponibilidad para la demanda 
mundial creciente de este pro-
ducto. LN 15.01.07 p9.

Agricultores del distrito de 3 
de febrero, departamento de 
Caaguazú, denunciaron que 
la fumigación de sojales está 
causando contaminación de 
arroyos, mortandad de gallinas 
y generando granos en la piel de 
las personas. Ante esta situación, 
hubo una reunión en la compañía 
de San Lorenzo de este distrito, 
con colonos sojeros, campesinos 
agricultores, autoridades muni-
cipales y los representantes de la 
SENAVE, SEAM y FNC. Luego 
de la reunión, se estableció que se 
respetarán las leyes ambientales 
y buscarán la forma de trabajar 
con los labriegos paraguayos, sin 
problema alguno. Una muestra 
fue la del colono sojero Menno 
Doerksen, que procedió a la des-
trucción de sus propios cultivos 
de soja, que estaban a la vera de 
los caminos vecinales y aquellos 
pegados a las viviendas de los 
labriegos. ABC 02.02.07 p39.

Según productores ubicados 
a 70 kms. de Ciudad del Este 

informaciones agrícolas

37InformatIvo CampesIno



(Alto Paraná), la soja paragua-
ya compite con las mejores del 
mundo, debido a la tecnología 
de producción, que requiere 
inversiones renovadas, y a las 
condiciones favorables del suelo 
y el clima. Los agricultores de la 
oleoginaosa dijeron que la pro-
ducción está basada en sistemas 
de siembra directa, que mantiene 
las condiciones naturales del 
suelo además de otro factor clave 
para el éxito, que es la asistencia 
y el apoyo técnico. 

Es importante también la rota-
ción de cultivos para descansar 
y hacer recuperar el suelo. Sobre 
el tema de los agroquímicos, 
comentaron que ahora se cuida 
mucho este aspecto y que utilizan 
los menos tóxicos, pues están 
conscientes de los daños que es-
tos pueden producir al ambiente 
y la salud de las personas. 
ABC 22.02.07 p24.

Brasil quiere liderar el mercado 
de la oleaginosa para el año 
2016 y ser el mayor exportador 
mundial de soja y  pretende que 

sus envíos representen el 60% 
del total, siendo actualmente 
el 40% de lo exportado. Para el 
analista de Terra Consultoría, 
Renato Sayeg, Brasil anunció 
que asumiría esa posición hace 
cerca de diez años, cuando creó 
la Ley Kandir, exceptuando del 
impuesto estadual la exporta-
ción de productos primarios y 
semi elaborados. En Sudamérica 
Brasil, Argentina y Paraguay son 
los mayores productores de soja. 
La mayor parte es exportada a 
mercados asiáticos y europeos. 
LN 25.02.07 p14. 

Después de cinco años se llega 
a una producción récord de 
la soja. En los últimos años, el 
rendimiento por hectárea apenas 
llegó a 1.800 kl/ha en su pico 
máximo, en tanto que este año el 
promedio de rendimiento puede 
llegar a los 3.200 kl/ha, debido 
a las continuas lluvias, según 
indicaron representantes de la 
Federación  de Cooperativistas 
de la Producción (Fecoprod). 
Además, aseguraron que pro-

ductores tempraneros incluso 
ya están obteniendo hasta 3.500 
kl/ha, lo que da la pauta del ex-
celente rendimiento. Añadió que 
el precio también está bueno, ya 
que el estará  entre los 200 y 220 
U$. ABC 06.02.07 p37.

Las dos millones de hectáreas de 
soja transgénica que se cultiva-
ron en el Paraguay, le sitúan en 
el séptimo lugar en la aplicación 
de la biotecnología en la agri-
cultura, según se dio a conocer 
en una teleconferencia realizada 
en la Universidad Católica de 
Asunción, bajo el patrocinio del 
Instituto Interamericano de Co-
operación para la Agricultura. En 
el primer lugar, figura EE.UU con 
54,6 millones de hectáreas de cul-
tivos genéticamente modificados; 
le sigue Argentina, con 18 mi-
llones; Brasil, con 11,5 millones; 
Canadá, con 6,1 millones; India, 
con 3,8 millones; China, con 3,5 
millones y Paraguay. 
ABC 27.02.07 p20.

Caña de Azúcar
Agricultores de la zona norte 
del país están duplicando el cul-
tivo de la caña de azúcar. Em-
presarios y comerciantes están 
interesados en instalar industrias 
para procesar la materia prima. 

Petropar podrá financiar hasta 
la instalación de trapiches para 
la elaboración de mosto, ma-
teria prima indispensable para 
la fabricación del alcohol. Los 
comerciantes e industriales de 
Concepción, juntamente con 
instituciones oficiales, iniciaron 
el proyecto de extensión de la 
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producción de caña dulce, cuya 
superficie hasta el 2005 llegaba 
a solo 4.000 hectáreas. Actual-
mente, este proyecto permitió 
duplicar la producción de caña 
dulce, con una superficie de 
10.000 hectáreas, suficientes para 
la instalación de una industria 
que se ocupe de la fabricación 
de azúcar orgánica y alcohol. De 
acuerdo con datos provenientes 
de la secretaría de agricultura de 
la Gobernación de Concepción, 
en lo que va del año, los produc-
tores de caña dulce comercializa-
ron por valor de 500 millones de 
guaraníes a distintas empresas del 
departamento Central. 
ABC 02.01.07 p32.

Hay buenas perspectivas de 
cosecha de caña dulce en el 
Departamento del Guairá para 
el 2007, según el Gerente de la 
Dirección de Extención Agraria, 
Ing. Victoriano Villalba. “Nues-
tro deseo es aumentar conside-
rablemente la producción en este 
rubro, que oscilaba hasta el año 
pasado entre 50 y 55 mil tone-
ladas por hectárea y ha aumen-
tando de 30 a 37 mil hectáreas 
cultivadas”, añadió. 

Por otra parte, el Ing. Villalba 
destacó el trabajo que desarrollan 
en la actualidad en busca de la re-
cuperación de suelos, para lograr 
una mejor y mayor producción. 
UH 6.01.07 p17.

El fraccionador de caña para-
guaya, Oscar Escauriza, con 
una experiencia cercana a los 
60 años, advirtió que enviar un 
producto mediocre al mercado 
externo no va a tener tras-

cendencia alguna, por lo que 
propone que una asociación de 
productores sea liderado por el 
propio Gobierno. “Si al Gobierno 
le interesa este producto como 
una riqueza nacional, teniendo 
en cuenta que la caña paraguaya 
todavía no se ha podido desa-
rrollar como debe ser, con una 
calidad uniforme, entonces ten-
dremos más oportunidad para 
mejorar la producción” afirmó. 
ABC 27.01.07 p17.

Ka´a He´e
Productores de ka’a he’e, miem-
bros de la Cámara Paraguaya 
de la Stevia y de los ministerios 
de Agricultura y de Industria y 
Comercio, evaluaron los logros 
alcanzados en el 2006 en el ru-
bro del   ka’a he’e. El Ing. Carlos 
Peralta, coordinador general del 
Programa de Desarrollo Empre-
sarial para las Pequeños y Media-
nas Empresas del MIC, dijo que, 
entre los logros obtenidos el año 
pasado, figuran la realización de 
la reunión internacional de la 
Stevia con la Unión Europea y 
el Mercosur, el lanzamiento del 
status de la stevia, en el que se 
dictamina su inocuidad. También 
mencionó el aporte de la empresa 
JBB, del Japón, que realizó varios 
estudios científicos, publicacio-
nes y validaciones, evaluados 
en varios millones de dólares, 
así como el reconocimiento a la 
Stevia-ka’a he’e como originaria 
del Paraguay. ABC 02.01.0.07 p16.

En el Foro de la Stevia se pre-
sentaron los resultados de la 
investigación sobre el Ka’a He’é 

(Stevia rebaudiana bertoni) que 
está siendo estudiado para su uso 
farmacológico e implementación 
en  programas conjuntos a nivel 
político y privado para su indus-
trialización. Los trabajos demos-
traron resultados para utilizar 
la Stevia en un enjuegue bucal, 
con propiedades antisepticas y 
antiinflamatorias. Actualmente, 
los agricultores y comercializa-
dores del Ka’a He’é alcanzan a 
500 representantes, que trabajan 
en la consolidación de la pro-
ducción de la materia prima, 
con el aumento de la superficie 
de cultivo, el fomento de la in-
dustrialización, la investigación y 
el reconocimiento internacional 
como alimento inocuo ante el 
FDA de los Estado Unidos y la 
Unión Europea. ABC 24.01.07 p18.

El presidente de la Cámara 
Paraguaya de Stevia (Ka’a he’e), 
Juan Carlos Fisher, tras una 
entrevista con el titular del 
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Ministerio de Agricultura y 
Ganadería, Alfredo Molinas, 
destacó la intención que tiene 
el sector de duplicar la cober-
tura de siembra del producto, 
que actualmente llega a una 
superficie “histórica” de 1.500 
Has. El gremio peticionó al Mi-
nisterio de Agricultura oficiar de 
articulador, ante los organismos 
de financiamiento, para la obten-
ción de créditos de habilitación, 
ya que los agricultores acceden 
a préstamos normales en finan-
cieras. El MAG desea continuar 
con el Plan Nacional de Ka’a he’é, 
que hasta hoy no figura en el 
Presupuesto General de Gastos 
de la Nación y promover además 
la regularización de la normativa 

referente a las especies de pro-
tección, excluyendo a la Stevia. 
LN 16.02.07 p13.

Maíz
Miembros del comité de agri-
cultores Santa María, de la 
compañía del mismo nombre 
(Guarirá), están desarrollan-
do un proyecto denominado 
PMRN (Proyectos y Manejo de 
Recursos Naturales), con muy 
buen rendimiento de maíz. El 
proyecto está organizado por el 
MAG y auspiciado por la Agencia 
Alemana para el Desarrollo GTZ, 
con un crédito no reembolsable 
de casi 70 millones de guaraníes. 
El programa contempla compras 
de implementos agrícolas y semi-
llas de los abonos verdes, entre 
otras cosas. El programa benefi-
cia a 15 familias y la plantación de 
abono verde ya es imitada por los 
vecinos de los socios del comité. 
Incluso, los socios proporcionan 
semillas a sus vecinos y estos ya 
están sembrando por el buen re-
sultado obtenido. ABC 02.01.07 p32.

Cítricos
Más de 300 productores agríco-
las de la zona del departamento 
de Caazapá, participaron de 
una jornada de campo sobre 
producción de cítricos y su 
impacto económico en la agri-
cultura familiar campesina. En 
la oportunidad, el Ministro de 

Agricultura y Ganadería (MAG), 
Ricardo Garay, entregó el primer 
desembolso de un crédito para 
la construcción de una moderna 
planta procesadora de mandioca, 
destinado al Comité Santa María, 
de Gral. Morínigo. La jornada de 
capacitación para los productores 
agrícolas, se realizó en la finca 
modelo de la productora Emilia 
González de Ramírez, ubicada 
en la compañía San Blas, Km 
16, jurisdicción de este distrito 
y fue organizada por el Centro 
de Desarrollo Agropecuario 
de Caazapá, dependiente de la 
Dirección de Extensión Agraria 
(DEAG). ABC 03.01.07 p33.

Cedrón
Los productores asociados de 
la Cooperativa La Norteña 
Ycuamandyyú Limitada, bajo 
el asesoramiento de la Misión 
Técnica Alemana (GTZ), ex-
portan anualmente unas 200 
toneladas de cedrón a España 
y Alemania. Unos 250 socios de 
la cooperativa poseen este rubro 
como alternativa y han introdu-
cido al mercado europeo otros 
rubros, como el palito molido 
de cedrón y cáscara de naranja 
agria y limón. La ventaja ante los 
productores particulares es que la 
cooperativa garantiza a sus socios 
mercado permanente, buenos 
precios y constante asistencia. 
ABC 09.02.07 p18.
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